
День памяти и скорби отмеча-
ют в России ежегодно 22 ию-
ня — это дата начала Великой 
Отечественной, которая во-
шла в историю как самая кро-
вопролитная из войн. 
82 года назад, в обычный вос-
кресный день, многие граж-
дане нашей страны строили 
планы. Вчерашние школьни-
ки, которые только-только от-
праздновали выпускной, меч-
тали о поступлении в инсти-
тут и решали, как им строить 
дальнейшую жизнь. Однако 
все их мечты и замыслы смело 
общей бедой.
— Тот день помню в дета-
лях, — рассказал «ВМ» свиде-
тель и участник Великой Оте-
чественной, житель поселе-
ния Вороновское Николай 
Ярко. — Я родился и жил в ста-
нице Старовеличковская 
в 50 километрах от Краснода-
ра. Мне тогда было 14 лет. Вос-
кресенье. Мама рано утром 
ушла на рынок. Мы с отцом 
занимались по хозяйству, ког-
да увидели бегущую домой 
и навзрыд плачущую маму. 
Она все время повторяла: 
«Вой на! Война!». А дальше все 
закрутилось с бешеной скоро-
стью. Через три дня проводи-
ли на фронт отца. Мы встрети-
лись с ним уже через шесть 
лет, когда война закончилась 
и я сам уже служил в армии. 
Я считаю, что и нам, и ему 
в этом очень повезло. 
По словам ветерана, людям не 
хотелось верить, что враг да-
леко зайдет в страну и дойдет 
даже до Краснодарского края. 
Но это случилось. 
— Через год, 7 июня 1942-го, 
немцы оккупировали нашу 
станицу. Неожиданно мы 
столкнулись с ситуацией, ког-
да вдруг наши некоторые од-

носельчане, с которыми все 
дружили и жили в мире, пре-
вратились в предателей. Наша 
соседка пошла в комендатуру 
к немцам и заявила, что мой 
папа был активным участни-
ком становления советской 
власти на Кубани, а его сын — 
комсомолец. Меня забрали 
в комендатуру и посадили 
в подвал. Каждую ночь после 
допросов очередную партию 
задержанных везли в Красно-
дар, где расстреливали и сбра-

сывали в противотанковые 
рвы. Меня выручила пионер-
вожатая Аня Перелетова. Она 
была старше меня на четыре 
года и знала немецкий язык. 
Аня пришла в комендатуру 
просить за меня. Сказала, что 
я еще ребенок и меня огово-
рили. Какой из меня враг? 
Свершилось чудо — меня от-
пустили. Помню, было 7 авгу-
ста 1942 года. Это мой второй 

день рождения.
15-летний Нико-
лай Ярко вместе 
с мамой и двумя 
братьями полгода 
жил в землянке, 
которую сам и вы-
рыл. А 18 февраля 
1943 года совет-
ские войска осво-
бодили станицу.  
— Тяжело осво-
бождали. Бои были 
страшные. Много 
наших полегло. На 

полях сражений оставалось 
немало раненых и убитых 
красноармейцев. Раненых от-
правляли в госпитали. Убитых 
мы собирали и свозили в брат-
скую могилу. Чтобы в нее по-
мещалось больше погибших, 
нас научили укладывать их 
вплотную, чтобы задний об-
нимал переднего рукой. Мне 
думается, что по этой причине 
те захоронения и называют   
братскими. Они все там были 
как братья, — говорит он. 

В ноябре 1944 года Николая 
призвали на военную службу 
и направили учиться на са-
пера.
— Мы зачищали поля сраже-
ний. А позже, когда война за-
вершилась, нам дали возмож-
ность окончить школу, полу-
чить аттестат. Затем снова 
была армия, военное учили-
ще, и в 70-е годы прошлого 
века я получил назначение на 
должность военного инжене-
ра в одну из воинских частей 

Подмосковья. Так и стал по-
том столичным жителем, — 
вспоминает ветеран. 
По словам Николая Станисла-
вовича, сейчас, когда идет 
специальная военная опера-
ция и снова наша страна бо-
рется с теми, у кого на рукавах 
нацистские шевроны, нельзя 
оставаться в стороне. Все си-
лы надо отдать и приблизить 
нашу Победу. 
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ 
b.abdullaev@vm.ru

22 июня, День 
памяти и скор-
би — одна из са-
мых трагичных 
дат в истории 
нашей страны. 
«ВМ» собрала 
воспоминания 
москвичей-вете-
ранов о том пер-
вом из 1418 дней 
войны.

Мэр получил орден 
за развитие столицы

Своих офицеров 
поддержим всегда

Вчера президент России Вла-
димир Путин подписал указ 
о награждении мэра Москвы 
Сергея Собянина (на фото)
орденом «За заслуги перед 
Отечеством» I степени.

Документ опубликован на 
официальном портале право-
вой информации. 
Сергей Собянин 
удостоен высокой 
награды за боль-
шой вклад в соци-
ально-экономиче-
ское развитие Мо-
сквы.
Один из проектов, 
способствующих 
преображению города, — соз-
дание условий для инвесто-
ров, которые строят коммер-
ческую недвижимость, в том 
числе социальные, спортив-
ные объекты и офисно-дело-
вые центры. Ведь они дают 
дополнительные рабочие ме-
ста для жителей столицы.
Так, вчера по итогам заседа-
ния президиума правитель-
ства Москвы Сергей Собянин 
одобрил проекты строитель-
ства детского сада и торгово-
го центра в Молжаниновском 
районе. Одно из зданий поя-
вится на территории Коллек-
тивного сельскохозяйствен-
ного предприятия «Химки», 

другое — на Ленинградском 
шоссе.
— Кроме того, согласовали 
планы реализации еще пяти 
проектов: офисно-делового 
здания в Хорошевском рай-
оне, административно-дело-
вого комплекса в Академиче-
ском районе, бизнес-центра 

«Технопарк «Ок-
тябрьское поле» 
в Щукине, офисных 
помещений в Пе-
чатниках и много-
функционального 
офисно-делового 
комплекса в Кунце-
ве, — поделился 
в соцсетях Сергей 

Собянин. — Все эти объекты 
дадут городу порядка 10,3 ты-
сячи рабочих мест.
Инвесторы, которые вклады-
вают свои средства в строи-
тельство социальной, про-
мышленной, офисной и дру-
гой инфраструктуры, необхо-
димой для города, могут 
рассчитывать на льготы. По-
дать заявку на получение спе-
циального статуса можно че-
рез Инвестиционный портал 
Москвы investmoscow.ru
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Президент России Владимир 
Путин (на фото) вчера встре-
тился с лучшими выпускни-
ками вузов и академий Мин-
обороны, МЧС, ФСБ, ФСО, 
Росгвардии, МВД, Следст-
венного комитета и ФСИН.

Глава государства отметил, 
что вся Россия и многонацио-
нальный народ поддерживает 
своих солдат и офицеров, 
и рассказал, что в России ак-
тивно развиваются Воору-
женные силы.
— Важнейшая задача здесь — 
развитие ядерной триады, ко-
торая является ключевой га-
рантией военной безопасно-
сти России и глобальной ста-
бильности, — заявил прези-
дент. — Уже около половины 
частей и соединений РВСН 
оснащены новейшими ком-
плексами «Ярс», проводится 
перевооружение войск на со-
временные ракетные системы 
с гиперзвуковой боевой ча-
стью «Авангард». В ближай-
шее время на боевое дежур-
ство заступят первые пуско-
вые установки комплекса 
«Сармат» с новой тяжелой ра-
кетой.
По словам Путина, в строгом 
соответствии с планами по-
полняются арсеналы авиаци-
онной и морской составляю-
щих стратегических ядерных 
сил. Так, в состав ВМФ введе-
на головная подводная лодка 
нового проекта «Борей-А». 
В январе 2023 года на боевое 
дежурство, боевую службу вы-
шел фрегат «Адмирал Горш-
ков». Он предназначен для 
решения задач в дальней мор-
ской и океанской зонах и ос-
нащен новейшими гиперзву-
ковыми ракетами «Циркон».
— В ходе специальной воен-
ной операции огромный 
вклад в решение боевых задач 
вносят новейшие образцы 
бронетехники, ударные ра-
кетные и авиационные ком-
плексы, системы противовоз-
душной обороны и радио-
электронной борьбы. Их про-
изводство и совершенствова-
ние, безусловно, будет про-

должено. Равно как и произ-
водство систем контрбата-
рейной борьбы, а также по-
ставка в войска беспилотных 
летательных аппаратов и ро-
ботизированных ударных 
комплексов, которые хорошо 
показали себя в боевых усло-
виях, — заявил российский 
лидер.
По словам Путина, власти 
форсируют массовый выпуск 
новой техники, чтобы опера-
тивно обеспечить ею все вой-
сковые звенья, вплоть до взво-
дов и отделений. 
— С Богом! — напутствовал 
офицеров президент, поздра-
вив их с окончанием учебы.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru 

11 новых коммерческих объектов смогут построить в центре столицы инвесторы. 
Как сообщил вчера руководитель Департамента городского имущества Москвы Максим 
Гаман, общая площадь выделенного под застройку участка составляет 5,7 гектара.

Четверг

22.06.23
№ 112 (29455)

Издается 
с 6 декабря 1923 года 

В 1973 году 
награждена орденом 
Трудового Красного 

Знамени

Сегодня число тех, кто 
был свидетелем войны, 
стремительно сокращает-
ся. Ими могут быть люди 
в возрасте старше 96 лет. 
На начало 2023 года в Мо-
скве живет 19 991 участ-
ник Великой Отечествен-
ной войны. Для них пред-
усмотрен ряд федераль-
ных и региональных 
льгот. Участники войны 
получают от правитель-
ства Москвы не только 
финансовую поддержку, 
но и возможность вести 
активный образ жизни. 
Столичные проекты помо-
гают ветеранам продол-
жать реализовывать себя 
в самых разных сферах.

справка

важно
Выступая перед офице-
рами, Владимир Путин 
отметил, что сейчас идет 
качественное повыше-
ние потенциала всех 
компонентов Вооружен-
ных сил. Причем стране 
удается в полном объе-
ме реализовывать эти 
планы, и, что важно, 
на собственной научной, 
технологической, про-
изводственной и кадро-
вой базе с опорой на ра-
стущие возможности 
оте чественного оборон-
но-промышленного 
комплекса и российско-
го высокотехнологично-
го бизнеса.

дата 

Памяти вечный огонь
Первый день Великой Отечественной войны разделил жизнь 
граждан нашей страны на «до» и «после»  

Освобождение 
шло очень 
тяжело. Бои были 
страшные. Много 
людей полегло

2021 год. Ветеран войны, полковник-инженер Николай 
Станиславович Ярко прослужил в армии 36 лет 

СЕРГЕЙ СОБЯНИН ОТКРЫЛ 
ДВА УЧАСТКА МСД ➔ СТР. 2

воспоминания ветеранов
ВАСИЛИЙ КАДОВ
МЛАДШИЙ СЕРЖАНТ 

Когда началась Великая 
Отечественная война, мне 
было всего 15 лет. Я тогда 
приехал на каникулы 
в Тульскую область. Было 
лето, и мы с друзьями пош-
ли пасти лошадей на кол-
хозном поле. Вели самые 
обычные житейские разго-
воры о планах на будущий 
учебный год. Однако в обед 
к нам приехал местный жи-
тель и сообщил о том, что 
на Советский Союз напали. 
Мы вернулись в город 
и увидели, как мужчины со-
бирают вещи и уходят 
на фронт — началась все-
общая мобилизация. В тот 
день призвали и моих дво-
юродных братьев. Мы про-
вожали их со слезами 
на глазах. Все были просто 
в ужасе, но понимали, что 
нам нужна только Великая 
Победа. А для этого нужно 
было взять себя в руки и по-
стараться сделать все, что-
бы приблизить ее. 

ЯКОВ МАСОВИЧ 
КОМАНДИР ПУЛЕМЕТНОГО ВЗВОДА 

Мы с семьей жили как все 
люди. Трудились, учились, 
любили... Когда народный 
комиссар иностранных дел 
Советского Союза Вячеслав 
Молотов объявил по радио 
о нападении нацистской 
Германии на страну, все 
планы, мечты и надежды 
на будущее рухнули у мил-
лионов людей. И у меня то-
же. После начала войны 
я сразу же увез в эвакуацию 
в Казахскую ССР маму и се-
стру. А когда вернулся 
в Москву, мой отец отпра-
вился на фронт в должно-
сти автомеханика. Помню, 
как после авианалетов вра-
га вместе с мальчишками 
бегал по крышам зданий 
и улицам. Мы пытались ту-
шить очаги возгорания во-
дой из бочек. А еще всяче-
ски пытались замаскиро-
вать дома: выключали ос-

вещение в квартирах, 
чтобы у нацистских пило-
тов не было никакой воз-
можности скорректировать 
удары по городу.

НИКОЛАЙ ГОНЧАРОВ
ЕФРЕЙТОР

Новость о начале Великой 
Отечественной войны на-
стигла меня, когда я был 
на школьных занятиях. 
Учился тогда в седьмом 
классе. Отчетливо помню 
бегущих по улицам жен-
щин, родственники кото-
рых отправлялись воевать. 
Мужчины же все были 
сдержанны, понимая, что 
им предстоит защищать 
Родину. На тот момент, 
смотря на взрослых, кото-
рые уходят на фронт, я и по-
думать не мог, что через не-
сколько лет сам возьму 
в руки винтовку Мосина 
или противотанковое ру-
жье. А сегодня народу 
вновь необходимо повто-
рить подвиг предков. 

ВЛАДИМИР КУКЛЕВ 
СЕРЖАНТШОФЕР

Сразу после школы мне 
удалось поступить в Сара-
товский государственный 
университет, но в  январе 
1941 года я перевелся в Ле-
нинградский государствен-
ный университет. Когда на-
чалась война, я был уже 
на третьем курсе и готовил-
ся к итоговым экзаменам. 
Повторение изученных ма-
териалов прервал звонок 
друга, который сообщил 
мне, что на страну напали. 
Сразу после этого я бросил-
ся к окну — оно выходило 
на городскую площадь. Там 
все стояли и слушали сооб-
щение. А буквально на вто-
рой день нас уже отправили 
на оборонные работы 
в учебно-тракторный бата-
льон для получения води-
тельских прав. Только 7 сен-
тября мы добрались до Ле-
нинграда. На следующий 
день началась бло када.

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Айда на природу. В Северном районе 
благоустраивают заказник «Долгие 
пруды», а юго-западный лесопарк 
уже принимает туристов  ➔ СТР. 3

гайд-парк

Немец капут! Эксперты «ВМ» 
обсуждают, что делать с подбитой 
вражеской техникой, которой уже 
накопилось на целую выставку  ➔ СТР. 6

театр

Искусство против нацизма: 
московские артисты подготовили 
спектакли о противодействии 
фашистской идеологии  ➔ СТР. 7

vm.ru

досье
Николай Станиславович 
Ярко родился 31 марта 
1927 года. В ноябре 
1944 года был призван 
в армию. В 1952 году 
окончил Мурманское во-
енное училище с отли-
чием, прослужил в ар-
мии 36 лет. Полковник-
инженер. Награжден 
медалями «За боевые 
заслуги», «За Победу 
над Германией», «За до-
блестный труд в годы 
Великой Отечественной 
войны 1941–1945 гг.», 
«За служение Отече-
ству», «Почетный радист 
СССР», почетными гра-
мотами и благодар-
ственными письмами. 

Февраль 1945 года. Молодой Николай Ярко сразу после призыва в армию. Скоро он станет 
сапером и займется разминированием освобожденных от фашистов территорий
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Гости фестиваля смогут взять 
домой питомца из приюта 

Цифровой сервис поможет 
выпускникам подобрать вуз

Опытный наставник 
даст деловой совет

В Саду имени Баумана прой-
дет благотворительный фе-
стиваль «Город неравно-
душных». Вчера его анонси-
ровала заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото).

Мероприятие, приуроченное 
ко Дню семьи, любви и верно-
сти, пройдет 8 и 9 июля.
— Участниками фестиваля ста-
нут больше 30 благотворитель-
ных организаций. 
Они проведут для 
москвичей и тури-
стов мастер-клас-
сы, лекции и тема-
тический квест. На 
семи площадках 
найдутся развлече-
ния для гостей всех 
возрастов, — рас-
сказала Наталья Сергунина.
Перед гостями фестиваля вы-
ступят известные лекторы 
и творческие коллективы. 
Также для участников неком-
мерческие организации Мо-
сквы подготовят мастер-клас-
сы по экологии, благотвори-
тельности и волонтерству.

— Одну из площадок посвятят 
животным. Здесь можно бу-
дет познакомиться с пуши-
стыми питомцами москов-
ских приютов и даже забрать 
кого-то из них домой. Для тех, 
у кого уже есть четвероногие 
друзья, организуют мобиль-
ную ветеринарную станцию 
и площадку для груминга, — 
добавили в Комитете обще-
ственных связей и молодеж-
ной политики Москвы.

Кроме того, посе-
тители благотвори-
тельной ярмарки 
смогут приобрести 
вязаные игрушки, 
текстиль, посуду, 
свечи и другие су-
вениры. В комите-
те пояснили, что 
все средства от про-

дажи направят на помощь по-
допечным некоммерческих 
организаций: детям, много-
детным семьям, людям стар-
шего возраста и животным.
Ярмарка пройдет с 11:00 до 
20:00. Вход на нее свободный.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Проект «Московская элек-
тронная школа» поможет 
выпускникам подобрать 
вузы по баллам Единого го-
сударственного экзамена. 
Об этом вчера рассказала 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

В сервисе «Портфолио учаще-
гося» у одиннадцатиклассни-
ков в этом году появилась воз-
можность получить персо-
нальные рекомендации вузов 
и специальностей для посту-
пления — они основаны на 
баллах, которые получили де-
ти на ЕГЭ по трем предметам 
и более. 
— В этом учебном году мы да-
ли много новых возможно-
стей для московских школь-
ников по подготовке к госэк-
заменам. Это и новый формат 
обучения, и две волны проб-
ных ЕГЭ, и программа психо-
логической поддержки, и но-
вые цифровые сервисы, — на-

помнила Анастасия Ракова. — 
В их числе возможность 
узнать в «Московской элек-
тронной школе» о подходя-
щих вузах для поступления 
в зависимости от баллов, ко-
торые получили ребята на 
пробных экзаменах. 
По ее словам, такой возмож-
ностью выпускники восполь-
зовались уже более 150 тысяч 
раз, а перед стартом активной 
приемной кампании в уни-
верситеты функционал серви-
са был улучшен. 
— Теперь «Московская элек-
тронная школа» может инди-
видуально порекомендовать 
вузы и специальности для по-
ступления по результатам 
прошедших ЕГЭ. Это поможет 
выпускникам тратить меньше 
времени на самостоятельные 
поиски информации и узнать 
о лучших вариантах, — рас-
сказала заместитель мэра Мо-
сквы.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера в ГБУ «Малый бизнес 
Москвы» (МБМ) прошел ве-
бинар, посвященный откры-
тию собственного бизнеса. 
Своим опытом предпринима-
тельства со слушателями 
курса поделились специали-
сты-практики и известные 
бизнесмены. «ВМ» узнала, 
какие обучающие програм-
мы сейчас предлагает орга-
низация. 

Ключевым спикером на веби-
наре выступила главный госу-
дарственный налоговый ин-
спектор из отдела контроля 
госрегулируемых видов дея-
тельности Татьяна Лакеева. 
Она рассказала слушателям, 
почему важно правильно вы-
брать налоговый режим для 
своего предприятия.
— Это одна из ключевых ве-
щей, которая необходима на-
чинающему предпринимате-
лю. Грамотное обращение 
с налогами поможет избежать 
внезапных проверок и вы-
строить честные взаимоотно-

шения с контролирующими 
органами, — отметила она.
Сейчас МБМ предоставляет 
столичным предпринимате-
лям достаточно обширную 
программу, позволяющую по-
лучить персональную кон-
сультацию у лучших специа-
листов страны. И даже на пер-
вых порах вести свое дело под 
их контролем. Например, раз-
работанный совместно с од-
ним из ведущих банков Рос-
сии проект под названием 
«Стань предпринимателем» 
помогает новичкам в пред-
принимательстве найти свое-
го личного бизнес-тренера, 
с которым вместе можно про-
рабатывать все возможные 
случаи деловых рисков. Для 
женской аудитории учрежде-
ние подготовило проект «Ма-
мы в бизнесе 2.0», где в каче-
стве экспертов выступают 
предпринимательницы, кото-
рые делятся своим опытом. 
Таким образом, находящимся 
в декретном отпуске москвич-
кам обеспечивают поддержку 
и помогают избавиться от 
страха неудачи.
— У нас также есть проект 
«Маркетплейсы: от старта до 
прибыли», в рамках которого 
участника сопровождает пер-
сональный куратор. Мы соз-
дали этот проект на фоне воз-
росшего интереса к этому ви-
ду платформ для продаж. Пер-
сональный куратор помогает 
подключиться к крупным пло-
щадкам, заполнить карточки 
и настроить все маркетинго-
вые инструменты. Также вме-
сте с участником проекта раз-
рабатывается план действий 
для получения первых прибы-
лей с продаж, — рассказал ру-
ководитель МБМ Станислав 
Иванов.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

На платформе Московско-
го инновационного кла-
стера i.moscow зареги-
стрировались больше 
140 тысяч пользователей, 
сообщил вчера в соцсетях 
Сергей Собянин. Им до-
ступны 19 сервисов, кото-
рые направлены на под-
держку технологического 
предпринимательства
и развитие инноваций
в России. Город уже полу-
чил от бизнеса 55 тысяч 
заявок на поддержку.

кстати

Южное направление Москов-
ского скоростного диаметра 
готово на 70 процентов. Мэр 
надеется, что к осени оно бу-
дет запущено полностью.
— За всю историю транспор-
тно-дорожного строитель-
ства в Москве это, пожалуй, 
один из самых сложных объ-
ектов, — признался Сергей 
Собянин. — Общая протя-
женность — около 100 кило-
метров, 55 тоннелей и эста-
кад. Вы видите, дорога прак-
тически вся идет в воздухе. 
Чтобы построить такие со-
оружения, конечно, требуют-
ся высокий профессиона-
лизм, огромные затраты тру-
да. Тем не менее работы идут 
высокими темпами.
Так, сразу два участка южного 
направления МСД сдали на 
полгода раньше запланиро-
ванного срока. Шестиполос-
ная трасса начинается у пере-
сечения Шоссейного проезда 
и Шоссейной улицы и далее 
идет вдоль путей МЦД-2 по 
территории Печатников до 
микрорайона Курьяново. 
Протяженность дороги по 
прямой, без учета съездов на 
прилегающие улицы, состав-
ляет почти 6,5 километра. 
В составе новой трассы по-

строили четыре эстакады. Две 
из них, в районе станций 
МЦД-2 «Люблино» и «Пере-
рва», направляют потоки ма-
шин по прямой. Еще две обе-
спечивают съезды: с МСД 
в сторону Третьего транспорт-
ного кольца и, наоборот, на 
скоростной диаметр в сторо-
ну Каширского шоссе.
— Новые маршруты получили 
жители районов Печатники, 
Люблино, Марьино и Тек-
стильщики, в которых живут 
около 650 тысяч человек, — 
подчеркнул Собянин.
Теперь местным жителям ста-
нет гораздо проще и удобнее 
добираться до метро и стан-
ций МЦД-2 «Печатники» и «Ку-

рьяново», рядом с которой 
построили подземный пеше-
ходный переход. Кроме того, 
новая трасса обеспечит до-
ступность, а значит, и разви-
тие бывших промзон «Курья-
ново» и «Южный порт».
— В утренний час пик должна 
серьезно снизиться нагрузка 
на улицы Шоссейная, Люблин-
ская, Краснодонская и Полби-
на, — добавил мэр.
По оценке аналитиков Центра 
организации дорожного дви-
жения, в зависимости от ули-
цы количество машин умень-
шится от 10 до 32 процентов. 
А все потому, что в рамках 
строительства двух участков 
МСД провели реконструкцию 

прилегающих к ним дорог. 
В частности, обновили 2,2 ки-
лометра на улице Полбина 
и 2,7 километра на Шоссей-
ной. От нее же организовали 
двухполосный проезд длиной 
357 метров к подстанции ско-
рой помощи № 8. В общей 
сложности по проекту пост-
роили и реконструировали 
16,6 километра дорог.
Сейчас завершается благо-
устройство новых участков. 
Вдоль трассы высаживают де-
ревья и кустарники. Это не 
только красиво, но и важно 
для экологии города. Расте-
ния делают воздух чище. Сни-
зить уровень шума от транс-
порта помогают защитные 

экраны, установленные вдоль 
основного хода МСД, — 
от улицы Полбина до Курья-
новского бульвара.
Мэр не сомневается: транс-
портные и другие проекты бу-
дут реализованы. Ведь бюд-
жет у Москвы, как отметил 
глава города в интервью «Ком-
сомольской правде», крепкий. 
Фактический рост доходов со-
ставляет 6–7 процентов.
— Все вложения в город, начи-
ная от благоустройства и за-
канчивая транспортом, крат-
но окупаются и привлекают 
частные инвестиции, — пояс-
нил Сергей Собянин.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Новые участки 
поехали на полгода раньше
Вчера мэр Моск-
вы Сергей Собя-
нин запустил 
два участка юж-
ного направле-
ния Московско-
го скоростного 
диаметра (МСД). 
Открыто дви-
жение от Шос-
сейного проезда 
до станции 
МЦД-2 «Курья-
ново».

день мэра

Вчера 11:29 Мэр Москвы Сергей Собянин (крайний справа) поблагодарил строителей за высокий профессионализм и качественную работу. Благодаря их навыкам 
и труду в городе реализуется один из сложнейших дорожно-транспортных проектов: буквально по воздуху проходит южное направление скоростного диаметра

Электрические суда приняли 
первых пассажиров

В столице запустили первый 
маршрут регулярного речно-
го электротранспорта. Вчера 
корреспондент «ВМ» вместе 
с москвичами и гостями го-
рода прокатился на новом 
электрическом судне.

У причала «Киевский», откуда 
отходят электросуда, с самого 
утра большая очередь. Желаю-
щих протестировать новый 
вид городского общественно-
го транспорта оказалось очень 
много. Тем более что проезд до 
23 июня сделали бесплатным. 
Ровно 50 человек запускают 
на понтонный причал в фор-
ме шайбы. Необычный ди-
зайн привлекает внимание. 
Пока судно швартуется, мож-
но купить кофе, чай или кок-
тейль. 
Наконец все готово к посадке, 
и перед пассажирами распа-

хиваются стеклянные дверцы 
турникетов. Всходим на борт 
«Пресни» — так называется 
судно, на котором поплывем. 
Управляет им капитан более 
чем с 20-летним стажем Ан-
дрей Харитонов. 
— Разница по сравнению со 
старыми судами колоссаль-
ная, — говорит он. — Здесь 
все цифровое, запуск судна 
производится через планшет, 
много датчиков, в салоне ка-
меры, изображение с которых 
выведено на экран ко мне 
в кабину. 
Пассажиры усаживаются за 
столики на мягкие кресла се-
рого цвета. 
— Пока едешь, можно и пора-
ботать за ноутбуком, и кофе 
выпить, — делится первыми 
впечатлениями москвичка 
Татьяна Джамбербаева. — 
Я рада, что наконец в столице 

запустился такой современ-
ный транспорт.
Прокатиться по Москве-реке 
решила и семья Оборотовых. 
Супруги Андрей и Светлана 
приехали в столицу из Кур-
ска, чтобы отметить пятиле-
тие своей дочки Софии. 
— Узнали по радио, что за-
пустили такие электросуда, 
и решили их опробовать. 
Очень классные, дизайн нра-
вится, виды через панорам-
ные окна красивые. И самое 
главное — дочка в восторге, 
она никогда не каталась по 
реке, — рассказывает Андрей 
Оборотов. 
До причала «Сердце столицы» 
наша «Пресня» домчалась 
чуть больше, чем за 20 минут. 
Быстро и с комфортом, и глав-
ное — без пробок.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Количество выданных льготных ипотечных 
сделок продолжает увеличиваться

Перед разработкой проекта реставрации храма 
специалисты детально изучат его состояние

На 97 процентов увеличи-
лось в мае количество 
оформленных ипотечных 
сделок по сравнению с ана-
логичным прошлогодним по-
казателем. Об этом сообщил 
вчера заместитель мэра 
Москвы по вопросам эконо-
мической политики и иму-
щественно-земельных отно-
шений Владимир Ефимов 
(на фото).

Столица, как отметил заммэ-
ра, сохраняет лидирующую 
позицию среди российских 
регионов по выданным льгот-
ным ипотечным кредитам. 
— Их объем в мае составил 
23,5 миллиарда рублей — это 
18,7 процента от общерос-
сийского объема льготной 
ипотеки. Всего в столице с на-
чала действия программы 
выдано кредитов на сумму 

881,6 миллиарда рублей, — 
сказал он.
Помимо этого, Ефимов рас-
сказал, что в рамках ком-
плексного развития террито-
рий построят 4 миллиона ква-
дратных метров жилья по про-
грамме реновации.
— В работе у города находится 
уже 188 проектов комплекс-
ного развития территорий. 
Самый большой объем строи-

тельства предусмотрен на 
востоке столицы — более 
800 тысяч квадратных ме-
тров. На севере возведут свы-
ше 600 тысяч квадратных ме-
тров жилой застройки, а на 
северо-востоке — больше 
700 тысяч квадратных ме-
тров, — заявил он.
Уточняется, что общая пло-
щадь участков составляет 
около 2,45 тысячи гектаров. 
Все проекты комплексного 
развития территорий нахо-
дятся на разных стадиях реа-
лизации.
В целом эта программа позво-
лит создать более 570 тысяч 
новых рабочих мест. А общий 
объем инвестиций, уточнили 
в пресс-службе Департамента 
городского имущества, соста-
вит 8 триллионов рублей.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Старинную церковь Введе-
ния во храм Пресвятой Бого-
родицы в Барашах готовят 
к реставрации. Об этом вчера 
сообщил руководитель 
Департамента культурного 
наследия Москвы Алексей 
Емельянов.

Введенскую церковь построи-
ли на территории Барашев-
ской дворцовой слободы, ко-
торая в начале XVII века оказа-
лась в черте города. Согласно 
писцовым книгам 1625 года, 
сначала храм был деревян-
ным, но впоследствии на его 
месте возвели каменный.
В 1737 году церковь пострада-
ла от пожара. Когда ее восста-
навливали, возвели колоколь-
ню, которая существует и се-
годня. В 1812 году Введенский 

храм разграбили и оскверни-
ли наполеоновские войска. 
Через три года его заново ос-
вятили, заменив в трех приде-
лах иконостасы. Проект для 
них сделал младший сын из-
вестного архитектора Матвея 
Казакова Павел.
— Церковь Введения в Бара-
шах — уникальный памятник 
нарышкинского или москов-
ского барокко переходного 
периода, — сказал Алексей 
Емельянов. — В ее облике при-
сутствуют черты архитектуры 
петровского времени, при 
этом в некоторой степени со-
хранились и элементы более 
раннего храмового зодчества.
Последний раз храм реставри-
ровали более 50 лет назад. 
Сейчас памятник, по словам 
главы ведомства, находится 

в неудовлетворительном со-
стоянии. Службы проходят 
только в трапезной. Под нуж-
ды священнослужителей вре-
менно приспособили подклет 
и третий ярус колокольни. По 
решению мэра Москвы из 
бюджета города выделили 
средства, чтобы восстановить 
старинную церковь.
— Первый этап уже начался — 
специалисты приступают 
к научно-исследовательским 
работам, — уточнил Емелья-
нов. — Они изучат архивные 
документы и состояние па-
мятника. Полученные данные 
лягут в основу проекта его 
комплексной реставрации. 
К нему мы планируем присту-
пить также в этом году.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

МБМ работает в столице 
с 2012 года. За прошлый 
год учреждение прове-
ло свыше 130 тысяч 
консультаций для пред-
принимателей по самым 
различным вопросам. 
Образовательные меро-
приятия МБМ посетили 
около 65 тысяч участ-
ников. В 3 округах Моск-
вы открыты новые цент-
ры услуг для бизнеса, 
а онлайн-продуктами 
МБМ воспользовались 
уже 118 тысяч раз.
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Вчера 11:43 Семья Оборотовых: Светлана, Андрей и пятилетняя София на борту 
электрического судна «Пресня», которое перевозит пассажиров по Москве-реке
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Любители спорта 
будут довольны 

В нашем Северо-Восточном округе 
(СВАО) столицы традиционно уделя-
ется особое внимание популяризации 
здорового образа жизни среди населе-
ния, а также развитию спортивной 
инфраструктуры. Поэтому наш округ 
стал лидером по количеству спортив-
ных объектов, планируемых к реали-
зации в ближайшие годы. За послед-
нее время в СВАО построено 11 физ-

культурно-оздоровительных комплексов (ФОК). Одним 
из самых знаковых стал Спорткомплекс олимпийской 
школы пятиборья в районе Северный.
Этот год по темпам строительства исключением не стал. 
Например, в Алексеевском районе на 3-й Мытищинской 
улице достраивают ФОК, который станет отличным ме-
стом для того, чтобы попробовать себя в самых разных 
видах спорта. Также на улице Павла Корчагина у нас пла-
нируется строительство еще одного двухэтажного ФОК 
для взрослых и детей. Там будет несколько бассейнов — 
это мы делаем по просьбе жителей 
района. Раньше здесь было заброшен-
ное здание школы, а бассейнов в райо-
не почти нет, поэтому появление тако-
го места будет очень долгожданным 
для нашего активного населения.
В парках округа также проводятся бес-
платные занятия спортом — можно 
провести выходные, посвятив их аэро-
бике или, например, изучению нового 
танца. Такие тренировки помогают 
нашим жителям не только поддержи-
вать форму, но и находить новые зна-
комства, проводить время с пользой.
Один из самых больших спортивных 
объектов планируют возвести в Се-
верном Медведкове — его площадь превысит 16 тысяч 
квадратных метров. Там будут созданы все условия для 
физической активности — оборудование соответствует 
всем современным стандартам.
Важно, что, помимо спорткомплексов и занятий в парках, 
в СВАО создаются целые кластеры, чтобы москвичи мог-
ли тренироваться на открытом воздухе. В позапрошлом 
году в парке «Яуза» был создан универсальный спортив-
ный кластер в пойме реки Чермянки. Летом это место 
пользуется большим спросом — туда приходят как пред-
ставители старшего поколения, так и молодежь.
Уделяем внимание и реконструкции школьных стадио-
нов, которые уже стали квартальными центрами спорта 
для жителей прилегающих к ним домов. За последние два 
года мы полностью обновили шесть стадионов, а в план 
этого года вошли еще семь подобных объектов. Виды ра-
бот зависят от состояния территории: где-то требуется 
обновить футбольное поле, где-то — заменить тренаже-
ры. Все это мы делаем по итогам общения с населением, 
учитывая их просьбы и пожелания. Вообще, у нас очень 
неравнодушные местные жители, которые всегда стара-
ются приложить как можно больше усилий, чтобы вместе 
с нами сделать каждый район еще привлекательнее. 
Всего в рамках комплексного развития промышленных 
зон планируется строительство 15 объектов спортивной 
направленности, и еще четыре из них возведут в рамках 
реновации таких объектов.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
БЕЛЯЕВ
ПРЕФЕКТ СВАО

мнение

Аграрии представили 
свои новые научные разработки

В этом году мероприятие, ко-
торое по традиции собирает 
российские и международ-
ные компании, проводится 
в 28-й раз. 
— Организаторы вместе с пар-
тнерами приложили все уси-
лия, чтобы эта выставка и те-
матика мероприятий деловой 
программы были созвучны со-
временным мировым трен-
дам, а также внесли значитель-
ный вклад в продвижение со-
временных технологий произ-
водства зерновых культур 
и качественных кормов, раз-
витие животноводства и вете-
ринарной медицины. Ведь от 
этого зависит здоровье наших 
граждан, — отметил директор 
выставки «MVC: Зерно — Ком-
бикорма — Ветеринария 
2023» Юрий Кацнельсон. — 
Мы также стремимся поддер-
жать интерес специалистов 
и широкой общественности 
к тематике животноводства 
и аквакультуры. 
На три дня, до 23 июня, пави-
льоны ВДНХ № 57 и 55 стали 
площадками, где российские 
и зарубежные производители 
представили свою продук-
цию. Что касается географии 
экспонентов, то она достаточ-
но обширна — в выставке 
принимают участие более 
20 российских регионов 
и представители 10 стран ми-

ра. Характерной особенно-
стью этого года стало участие 
в мероприятии большого ко-
личества компаний из Китая. 
К примеру, одно из китайских 
предприятий представило 
специальное оборудование 
для гранулирования кор-
мов — экструдеры. 
— Мы работаем в Пекине 
с 1987 года. На сегодняшний 
день наши экструдеры при-
сутствуют на вашем рынке. 
Но могу сказать, что были от-
дельные единичные прода-
жи, — говорит представитель 
компании Джо Янг. — Сегод-
ня мы впервые приехали 
в Россию, и наша цель — спо-
собствовать совместному 
продуктивному сотрудниче-
ству между нашими страна-
ми, развивать его, найти се-
рьезных партнеров, в том чис-
ле среди крупных московских 
компаний. 
А вот для предприятия из Во-
ронежской области, которое 
занимается производством 
комбикормов для всех видов 
животных, это уже третье по 
счету выставочное мероприя-
тие. И как отмечает предста-
витель компании Алексей Ти-
машов, это хорошая площадка 
для того, чтобы познакомить-
ся с различными современны-
ми разработками агропро-
мышленного комплекса, най-
ти новых клиентов и партне-
ров, с которыми можно 
продолжить исследование 
интересной продукции. 
— Наши выставочные стенды 
знакомят участников с воз-
можностью выработки ком-
бикормов и, самое главное, 
с продуктами из люцерны. Это 
травянистое растение с боль-

шим содержанием белка и вы-
сокими кормовыми качества-
ми широко распространено 
в Воронежской области, — по-
ясняет он. — Такие продукты 
пользуются большой популяр-
ностью у любителей здорово-
го питания, которых в столице 
немало. 
Недалеко от стенда Воронеж-
ской области разместилась 
продукция аграриев Алтая. 
Помимо четырех видов сба-
лансированных по составу 
зерносмесей для животновод-
ческих комплексов привлека-
ют внимание упаковки кор-
мов для домашних живот-
ных — это явная новинка на 
столичном рынке. 
— Все наши смеси сертифици-
рованы, прошли лаборатор-
ные испытания, каждый ра-
цион составлен с участием 
ученых и ветеринаров, — рас-
сказывает маркетолог компа-
нии Антон Петров. 
По его словам, с появлением 
в линейке продукции компа-
нии корма для собак связана 
целая история. 
— У нашего директора вне-
запно стала худеть собака, ни-
чего не помогало. Даже очень 
дорогие импортные корма. 
Ветеринарный врач посовето-
вал правильное питание, 
и в итоге собака поправилась. 
А рецепт ее корма лег в основу 
нашего продукта, — объясня-
ет Антон Петров. 
В рамках проведения выстав-
ки, которая по традиции пока-
зывает лучшие сельскохозяй-
ственные практики, заплани-
рованы также большая дело-
вая и научная программы. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

В Останкинском 
районе вчера на-
чала свою рабо-
ту международ-
ная выставка 
«Зерно — Ком-
бикорма — Вете-
ринария». «ВМ» 
узнала о послед-
них новациях 
и трендах агро-
прома. 

выставка 

Вчера 11:19 Представитель российской компании по производству комбикормов 
Ольга Бартенева презентует продукцию своего предприятия на международной выставке 

После благоустройства заказник станет 
отличной территорией для прогулок 

Участники туристско-краеведческого 
кружка готовятся к многодневному походу

В Северном районе начина-
ется благоустройство заказ-
ника «Долгие пруды» и буль-
вара Академика Ландау. 
Вчера «ВМ» узнала, какие 
изменения ждут местных 
жителей. 

Заказник «Долгие пруды» — 
одно из самых любимых мест 
для прогулок среди жителей 
района. Однако инфраструк-
туры для отдыха там практи-
чески нет, поэтому в этом году 
территорию планируют пре-
образить. Общая площадь 
предстоящего благоустрой-
ства составит 10 гектаров, по-
этому изменения ожидаются 
очень серьезные. 
— В районе улицы Академика 
Алиханова планируем сде-
лать новую спортивную пло-
щадку для занятий воркау-
том. Рядом поставим трена-
жеры для силовых упражне-
ний. А поблизости обустроим 
детскую площадку с игровым 
комплексом, батутами, ба-
лансирами, качалками и пе-
сочницей, — рассказала глава 
районной управы Екатерина 
Потапенко.
Мест для досуга хватит на 
всех: работы проведут таким 

образом, чтобы каждая воз-
растная категория нашла себе 
занятие по душе.
— Я живу тут уже пять лет, по-
стоянно гуляем с собакой 
в этом заказнике. Обещают 
обустроить рядом специаль-
ную площадку, где можно бу-
дет дрессировать своих лю-
бимцев. Очень жду, — гово-
рит местная жительница Ири-
на Литвиненко.

Женщине очень нравится 
этот уголок природы, да и пи-
томец по кличке Джей не 
прочь порезвиться в парке. 
Обустройство специальной 
площадки поможет создать 
более комфортные условия не 
только для хозяев животных, 
но и для окружающих.
— Не все собаки добрые. 
Здесь гуляют даже с бойцов-
скими. На мой взгляд, было 

бы правильно огородить пло-
щадку для безопасности, по-
тому что здесь еще и дети гу-
ляют, — отметила москвичка 
Ярослава Горлова.
В общем, при благоустрой-
стве постараются учесть все 
пожелания и сделать это об-
щественное пространство ин-
тересным и безопасным.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Ученики школы № 875 райо-
на Тропарево-Никулино от-
правились в подготовитель-
ный поход в столичный юго-
западный лесопарк. Корре-
спондент «ВМ» приняла 
участие в этом тренировоч-
ном выходе. 

В школе № 875 несколько лет 
работает туристско-краевед-
ческий кружок.
— Идея пришла мне в голову 
три года назад. Я сам люблю 
ходить в походы, есть большой 
опыт. Директор школы под-
держал мою инициативу, по-
сле чего я прошел специальное 
обучение — это нужно, чтобы 
официально брать детей в по-
ходы, да и организационные 
моменты многие узнал для се-
бя, — говорит учитель ОБЖ, 
воспитатель кадетского класса 
Александр Толокольников.
Каждый поход Александр с ре-
бятами тщательно планирует, 
чтобы не просто было инте-
ресно, но и познавательно. На 
маршруте отмечаются любо-
пытные краеведческие объек-
ты. Ребята даже готовят рефе-
раты, а помогают им в этом 
учителя истории. Кроме того, 
если путешествие длится не-

сколько дней, то отправляется 
официальная заявка в МЧС 
и другие структуры. У каждо-
го своя задача в команде. За 
питание отвечают поварята, 
за ремонт снаряжения — рем-
мастер, за объекты исто-
рии — краевед, за огонь — ко-
стровой. Есть фиксики — они 
ведут фотоотчеты и путевые 
заметки, следят, чтобы группа 
не сбивалась с маршрута. 

— Необходимым навыкам 
я учу детей в таких вот ознако-
мительных походах: мы соби-
раем рюкзаки, берем палатки 
и идем в парк или едем в Мо-
сковскую область на один 
день, — поясняет Александр 
Толокольников. В походы вто-
рой год ходит Максимилиан 
Храмцов. 
— Живая природа — это 
очень интересно! — считает 

школьник. — Диких живот-
ных не встречали пока, зато 
видели ежей, разных птиц, бе-
лок и даже лошадь в поле. 
Приобрел школьник и полез-
ные навыки, которые могут 
пригодиться ему в жизни, — 
завязывать крепкие узлы, 
разводить костер, ставить па-
латку.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды и улучшение 
качества жизни москвичей. Сегодня мы рассказываем о новой международной выставке, которая открылась на ВДНХ, в Останкинском районе, о том, как развивается 
спортивная инфраструктура на северо-востоке столицы и какие изменения ждут жителей района Северный после благоустройства местного заказника. 

Зданию вернули первоначальный 
вид по решению суда

Подстанция 
скорой помощи готова

ФОТОВЫСТАВКУ 
МОЛОДЕЖНЫЕ 
МЕСТА МОСКВЫ 
ОТКРЫЛИ 
В ТАГАНСКОМ 
РАЙОНЕ. СРЕДИ 
ОБЪЕКТОВ  
ВОРОБЬЕВЫ 
ГОРЫ 

583
СВЕТИЛЬНИКА 
УКРАСИЛИ МОСТ 
НА ДУБЛЕРЕ 
КУТУЗОВСКОГО 
ПРОСПЕКТА

Музей 
проведет экскурсии

Инвестор построит 
учебный комплекс 

Сотрудники Госинспекции по недвижимости пресекли не-
законную реконструкцию здания в районе Аэропорт. Вла-
делец объекта не стал получать необходимые разрешения 
и самовольно сделал пристройку площадью около 15 квад-
ратных метров. Однако когда нарушение вскрылось, устра-
нить его добровольно он отказался. Поэтому инспекторам 
пришлось обращаться в суд, который встал на сторону зако-
на и города. В итоге незаконную пристройку демонтирова-
ли, после чего собственник здания привел фасад, к которо-
му примыкал самострой, в порядок. 

В микрорайоне Щербинка на месте бро-
шенной стройки появилось современное 
здание на 20 машин скорой помощи. Объ-
ект уже ввели в эксплуатацию. Внутри 
подстанции скорой помощи оборудовали 
кабинеты для приема и перевязки паци-
ентов, комнаты для предрейсовых осмо-
тров и отдыха персонала, а также другие 
помещения, необходимые для полноцен-
ной работы медучреждения.

Музей Победы в районе Дорогомилово 
запустит бесплатные автобусные экс-
курсии по мемориальному комплексу 
«Парк Победы». Они будут курсировать 
по субботам и воскресеньям с 11:00 
до 19:00, отправление каждый час. Кро-
ме того, в эти выходные, 24 и 25 июня, 
можно будет присоединиться к бесплат-
ным пешим экскурсиям по достоприме-
чательностям Поклонной горы.

В районе Покровское-Стрешнево ин-
вестор построит и передаст в соб-
ственность городу образовательный 
комплекс. Это будет школа, рассчи-
танная на 750 учеников, и детский 
сад, который примет 350 воспитан-
ников. Здания построят на улице 
Вишневой. По договору инвестор 
обязуется ввести объекты в эксплуа-
тацию в 2028 году.

Московский политех, расположенный в районе Соколиная Гора, вошел в Ас-
социацию по развитию электромобильного и беспилотного транспорта.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 13:44 Москвичка Ирина Литвиненко со своей 
собакой Джеем гуляет в заказнике «Долгие пруды»

Вчера 11:11 Ученики школы № 875 (слева направо) Артем Кытин, Иван Чаплыгин
и Максимилиан Храмцов в своей палатке в лесопарке «Тропарево-Никулино»

Выставка « MVC: Зерно — Комбикорма — Ветеринария» яв-
ляется крупнейшим в России, странах СНГ и Восточной Ев-
ропы международным отраслевым форумом и включает 
разделы: «Животноводство», «Биотопливо. Утилизация от-
ходов», «Растениеводство. Агрохимия», «Ветеринария», 
«Аквакультура», «Зерно», «Непродуктивные животные», 
«Корма».
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Район Северный считается 
одним из самых развиваю-
щихся в городе благодаря 
обширному жилому фон-
ду. Сейчас в районе гото-
вятся к открытию станции 
метро «Физтех», которую 
долго ждали местные жи-
тели. Также в Северном 
расположена знаменитая 
усадьба Архангельское-
Тюриково, на территории 
которой снимался фильм 
«Семнадцать мгновений 
весны». Население райо-
на составляет более 53 ты-
сяч человек.

справка
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Активистка спасает животных, 
брошенных в зоне катастрофы

Военнослужащим передали 
новые противодронные ружья

Подпольщики планировали провести диверсии 
против властей Запорожской области

В приюте «Четыре лапки» 
в Донецкой Народной Респу-
блике содержится более 
400 животных. Организатор 
приюта Ирина Волик спасает 
тех, кто оказался в трудной 
жизненной ситуации.

В зоне боевых действий каж-
дому приходится нелегко, но 
особенно животным. Некото-
рые люди, уезжая подальше от 
линии фронта, напрочь забы-
вают о братьях меньших. Но 
неравнодушные люди, такие 
как Ирина Волик, спасают их, 
несмотря ни на что. Каждого 
подобранного зверя она ста-
рается выходить, невзирая на 
затраты. Организатор приюта 
признается, что эта история 
продолжается уже на протя-
жении длительного времени. 
— В 2014 году на Донбассе на-
чались боевые действия, и это 
горе не обошло никого. Ни че-
ловека, ни животных, — гово-
рит руководитель приюта 
«Четыре лапки» Ирина Во-
лик. — Конечно же, мне было 
очень страшно за людей, но 
когда увидела, как гибнут бро-
шенные питомцы, то не смог-
ла пройти мимо. 
Ирина понимала, что без по-
мощи человека домашним 
животным просто напросто 
не выжить. 
— В тот момент у людей была 
практически продуктовая 
блокада. Но для животных это 
тем более была беда, — гово-
рит Волик. — И в конце того 
года я случайно нашла терри-
торию, когда мне сообщили, 
что там несколько животных 
умирают с голоду. Хвостикам 
же не объяснишь, что проис-
ходит в городе. 
Сейчас в приюте в основном 
проживают собаки, но есть 
и более «экзотические» посто-
яльцы: коза, енотовидная со-
бака, косуля, некоторое время 
была даже лиса. 
— Собак я спасаю из всех при-
фронтовых районов, выезжаю 
в освобожденные города, — 
говорит Ирина. — Сейчас 
я работаю в зоне затопления. 

Когда зоозащитница узнала, 
что Херсонскую область бук-
вально смывает водой, то не 
могла ни есть, ни спать и, не 
откладывая, отправилась в зо-
ну бедствия. 
— У животных ведь глаза как 
у людей — выражают эмоции, 
но только они молчат, — гово-
рит Волик. — Я поехала туда 
сначала просто на разведку, 
без лодки. Но там я встретила 
человека, у которого она, 
к счастью, была.
Плавать Ирина не умеет, да 
и воды побаивается. Но, по ее 
словам, всякий страх отошел 
на второй или даже третий 
план, когда она увидела тону-
щих животных. 
— Когда я стояла уже на краю 
дороги, там, где мелководье, 
то увидела впереди, как что-то 
плывет, а потом тонет.
Только потом Волик поняла, 
что это маленькая собачка. 
Выловив утопающую, Ирина 
обнаружила, что спасенная 
буквально на сносях — вот-
вот ощенится. 
— Я ее забрала, и в нашем 
приюте она родила шестерых 
щенят, — говорит Волик. — 

Представляете, даже мамоч-
ка-собачка ради спасения сво-
их щенков плыла из послед-
них сил. 
Ирина также вспомнила исто-
рию про другую собаку, кото-
рая была на линии фронта.
— Она постоянно бегала за 
нашими военными, — гово-
рит Волик. — И в один момент 
она пробежала перед бойцом 
и сама наступила на мину, тем 
самым спасла жизнь мужчи-
не. Ребята из Артемовска не 
оставили друга человека, по-
грузили ее в машину и при-
везли ко мне в приют. Они 
очень ей благодарны, что она 
их спасла. 
По словам Ирина Волик, ско-
ро в донецком приюте «Четы-
ре лапки» появятся вольеры 
с отдельными прогулочными 
двориками. Новостройки мо-
гут послужить временным до-
мом как минимум для 40 жи-
вотных. Активистка просит 
всех неравнодушных помочь: 
приюту требуются лекарства, 
корма для животных, предме-
ты обихода.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Волонтеры Народного фрон-
та продолжают помогать во-
еннослужащим на Донбассе. 
Недавно они передали 
в одно из подразделений 
1-го Донецкого АК РФ про-
тивотанковое ружье 
и тепловизор.  

По словам руководителя На-
родного фронта в ДНР Сергея 
Самохина, передача россий-
ским подразделениям необхо-
димой техники происходит 
ежедневно.  
— В рамках одной из послед-
них наших акций по сбору 
средств нам удалось закупить 
38 квадроциклов с наборами, 
в которые входили рюкзаки, 
ремонтные комплекты и ка-
нистры для топлива. Для 
12 подразделений. Это был 
общероссийский сбор, — го-
ворит Самохин. — На терри-
тории ДНР собираются солда-
ты со всей России, поэтому 
люди из этих регионов особен-
но охотно стремятся помочь. 

По его словам, наиболее рас-
пространенный запрос от во-
енных — это квадрокоптеры 
с тепловизорами. 
— Пожертвования можно от-
править нам на нашем сайте, 
где видна в том числе и уже со-
бранная сумма, — рассказы-
вает Сергей Самохин. — На 
данный момент это уже около 
семи миллиардов, которые со-
брали за год. 
Неизменной реакцией на по-
мощь от мирных граждан 
фронтовикам всегда стано-
вится радость и слова благо-
дарности. 
— Особенно часто пробивает 
на слезу тех военнослужащих, 
которые воюют с 2014 года. 
Им непривычно подобное, 
ведь раньше помощь никто не 
оказывал. Мобилизованных 
же чаще трогают письма со 
словами поддержки из род-
ных регионов, — рассказыва-
ет активист. — Часто при по-
лучении гумпомощи или тех-
ники ребята эмоций не сдер-

живают и сразу начинают 
рассказывать, где можно при-
менить «подарки». Очень ра-
ды были и противодронному 
ружью, ведь для ВСУ беспи-
лотники и другие средства 
привозят со всей Европы. На-
ших же ребят поддерживает 
собственный народ. 
Также Самохин рассказал, 
что российские военнослужа-
щие на Донбассе все чаще со-
общают о том, что перехваты-
вают переговоры иностран-
ных солдат. 
— Чаще всего это польские 
военные, которые стараются 
не вступать в прямое боестол-
кновение и спокойно отдают 
территории. Они чаще просто 
передают данные артилле-
рии,  — говорит Самохин. — 
Однако совсем другое дело, 
если на пути встречаются сол-
даты с Западной Украины, ко-
торые держат позиции до по-
следнего.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Сотрудники Федеральной 
службы задержали группу 
диверсантов, планировав-
ших террористические акты 
в отношении руководителей 
военно-гражданской адми-
нистрации Запорожской об-
ласти и сотрудников право-
охранительных органов.

По данным ФСБ, диверсии 
должны были проводиться 
в Мелитополе с помощью 
самодельных взрывных 
устройств. Контрразведчики 
сообщили, что акция плани-
ровалась Главным управлени-
ем разведки Министерства 
обороны Украины. Уже уста-
новлен исполнитель, задер-
жан его подельник, у которого 

изъяты вещественные доказа-
тельства, в том числе само-
дельные взрывные устрой-
ства. По информации ФСБ 
определены каналы агентур-
ной связи и способы финанси-
рования нелегальной группы, 
действовавшей в Запорож-
ской области.
— По данному факту возбуж-
дено уголовное дело по ста-
тьям 205 «Террористический 
акт» и 222.1 «Незаконные 
приобретение, передача, 
сбыт, хранение, перевозка, 
пересылка или ношение 
взрывчатых веществ или 
взрывных устройств», — сооб-
щили в Центре общественных 
связей ФСБ России. — В насто-
ящее время проводятся след-
ственные действия.
Ветеран МВД генерал-майор 
милиции в отставке Виктор 

Вохминцев считает, что со-
трудники ФСБ, несмотря на 
сложности и военное положе-
ние, прекрасно справляются 
со своими обязанностями 
и в подавляющем большин-
стве случаев задерживают 
преступников на стадии при-
готовления преступления.
— В новых регионах есть еще 
немного людей, которые под-
держивают украинскую 
власть и с ними еще предстоит 
работать, — отмечает Во-
хминцев. — Но с этой задачей 
мы наверняка справимся. 
Я считаю, что своей работой 
контрразведчики доказыва-
ют, что российская власть хо-
рошо может наводить поря-
док и тем самым завоевывает 
доверие местного населения.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

13 июня 2023 года. Ирина Волик (на переднем плане) 
спасает животных в зоне затопления в Херсонской области 

Работали под обстрелом
Заместитель командира 
батальона старший лейте-
нант Михаил Авдонин (1) 
вместе с подчиненными ор-
ганизовывал оборону 
на тактически важном на-
правлении, возводя форти-
фикационные сооружения. 
В ходе работы наши бойцы 
подверглись минометному 
обстрелу со стороны воору-
женных сил Украины. Ав-
донин успешно вывел свое 
подразделение из-под ог-

ня, и фортификаторы про-
должили оборудовать обо-
ронительный рубеж. Также 
Авдонин сумел засечь вра-
жеских минометчиков и пе-
редал координаты их пози-
ции российской артилле-
рии. Ответным ударом про-
тивник был уничтожен. 

Восстановил 
поврежденную технику 
Отделению технического 
взвода под командованием 
ефрейтора Павла Шаку-
ло (2) поручили выдви-
нуться в составе выездной 
ремонтной группы к рос-
сийской артиллерийской 
установке, поврежденной 
после попадания враже-
ского снаряда. Когда ре-
монтники добрались 
до подбитой техники, укра-
инские боевики открыли 
по ним шквальный огонь. 
Шакуло получил контузию, 
но не отступил и продол-
жил выполнять поставлен-
ную задачу, лично отре-
монтировав четыре артил-
лерийские установки 
«Гиацинт-С». 

Обнаружил 
замаскированного врага
Подразделение под коман-
дованием майора Тимура 
Кулиева (3) в ходе разве-
дывательного рейда обна-
ружило скопление враже-
ских сил. Оценив обстанов-
ку, командир передал дан-
ные о местонахождении 
украинских радикалов 
нашим артиллеристам. 
В результате точных ударов 
по вражеским позициям 
были уничтожены девять 
минометов, два ангара 
с вооружением и техникой, 
а также большая группа 
боевиков. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 
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Школьники направляют 
солдатам письма и рисунки
В школе № 1582 района Чер-
таново Центральное школь-
ники продолжают делать от-
крытки для участников спе-
циальной военной операции. 
Корреспондент «ВМ» съез-
дил в учебное заведение 
и побеседовал с педагогами 
и учащимися.

Директор школы № 1582 Ев-
гения Рыбакова проводит 
в один из кабинетов, где идет 
занятие у воспитанников 
школьного лагеря. Здесь за од-
ним из столов восьмилетний 
Георгий Клюквин рисует по-
ляну и реку.
— Мне говорили учителя, что 
на спецоперации сражаются 
много москвичей, хочу нари-
совать им нашу природу, что-
бы напомнить о доме, — гово-
рит Гоша.
Директор школы поясняет, 
что воспитанники школьного 
лагеря рисуют в свободное 
время, по своему желанию. 
По словам Евгении Рыбако-
вой, акция началась еще в ок-
тябре, когда прошла мобили-
зация и жители района Черта-
ново Центральное начали 
уходить на фронт. Многие 
пошли добровольцами. В рай-
онной управе тогда начали со-
бирать гуманитарную по-
мощь, там и предложили орга-
низовать акцию, чтобы дети 
тоже посылали рисунки и пи-

сали письма солдатам на пе-
редовую. 
— Ведь практически у каждо-
го мужчины, уходящего в зону 
СВО, есть дети, — говорит Ры-
бакова. — Мы решили, что во-
еннослужащим будет приятно 
получать весточки от ребят. 
Я обсудила с коллегами, все 
поддержали.
Первая партия рисунков и пи-
сем была подготовлена к Но-
вому году, тогда дети в основ-
ном рисовали зиму, елки, ска-
зочных героев. 
— Это было в тему. Знаю, что 
солдаты заказывали нашим 
волонтерам мандарины, ведь 
даже на фронте людям хоте-
лось праздника, — говорит 
Евгения Валерьевна. — Потом 
мы готовили подарочные ри-
сунки к Дню защитника Оте-
чества. В этой партии уже пре-
обладали армейские мотивы: 
солдаты, боевая техника. 
И письма с соответствующи-
ми мужественными пожела-
ниями.
Всего за это время в акции при-
няли участие около 350 уча-
щихся, они создали более 
500 рисунков и написали не-
сколько сотен писем. Все они 
без исключения были достав-
лены в зону боевых действий 
и переданы бойцам.
Письма доставляют на фронт 
местные волонтеры — жители 
Чертанова Центрального. 

— Они даже показали видео, 
которое сняли, когда военно-
служащие читали эти письма. 
Они были очень тронуты, — 
рассказывает директор шко-
лы. — И там несколько блин-
дажей рисунками наших де-
тей оклеены. А это дорогого 
стоит. Получается, что работы 
наших ребятишек поднимают 
военнослужащим боевой дух 
и напоминают им о доме.
А еще волонтеры привезли 
для директора школы благо-
дарственное письмо от на-
чальника Управления ФСБ по 
Брянской области генерал-
майора Сергея Митюшина.
— Это приятная оценка, и мы 
обязательно будем продол-
жать акцию, — отмечает Ры-
бакова.
Сейчас школьники готовят 
летние рисунки, а еще они 
предложили нарисовать сво-
их родных, ведь скоро будет 
День семьи, любви и верно-
сти. По задумке к этой дате 
и отправится следующая пар-
тия творческих работ. 
— Наши воины наверняка 
помнят о семьях и будут ста-
раться ради них поскорее вер-
нуться с победой, — говорит  
Евгения Рыбакова. — А с на-
чалом учебного года к акции 
присоединятся еще больше 
ребят. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера 09:56 Директор школы № 1582 Евгения Рыбакова представляет рисунки учащихся, 
которые они подготовили для участников специальной военной операции

По словам официального 
представителя Минобороны 
РФ генерал-лейтенанта Игоря 
Конашенкова, в ходе отраже-
ния вражеских атак было 

уничтожено до 400 военных 
противника. 
— На донецком направлении 
активными действиями Юж-
ной группировки войск в тече-
ние суток успешно отражены 
10 атак противника в районах 
населенных пунктов Веселое, 
Георгиевка, Первомайское, 
Красногоровка, Водяное и Ма-
рьинка ДНР, — сообщил Кона-
шенков. — В ходе боевых дей-
ствий на донецком направле-
нии уничтожено до 400 укра-
инских военнослужащих, 
танк, две боевые бронирован-
ные машины и восемь автомо-
билей.
Российские военнослужащие 
захватили под свой контроль 
украинский укрепрайон под 
названием «Зверинец» на ма-
рьинском направлении. 
— По марьинскому направле-
нию. Немаловажную пози-

цию заняли, освободили. Это 
«Зверинец». Это прямо меша-
ло. Там достаточно серьезный 
укрепрайон, — сообщил врио 
главы ДНР Денис Пушилин. — 
Мы к нему уже с разных сто-
рон подходили. Сейчас он 
контролируется нашими под-
разделениями. 
Также Пушилин отметил, что 
все больше украинских воен-
нослужащих сдаются в плен. 
— В предыдущие разы, когда 
мы брали в плен или сдава-
лись они сами, они проща-
лись с жизнью, у них очень 
промыты мозги. Все больше 
случаев, когда доходит туда 
информация, что оказывается 
медицинская помощь, соблю-
дается человеческое — я не 
говорю о конвенциях — про-
сто человеческое отношение 
и прочее, — добавил Денис 
Пушилин. — И каждый слу-

чай попадает на ту сторону, то 
есть у них развенчивается 
этот миф, что здесь с ними 
что-то плохое будет. Количе-
ство сдающихся в плен замет-
но, я бы сказал, кратно увели-
чилось. 
Вместе с тем за прошедшие 
сутки украинские военные 
выпустили по населенным 
пунктам Белгородской обла-
сти около 90 различных бое-
припасов, пострадавших сре-
ди мирных жителей нет. 
— В Борисовском районе под 
минометный обстрел попал 
хутор Лозовая Рудка, выпуще-
но 19 снарядов. Пострадав-
ших нет. В результате обстре-
ла нарушено энергоснабже-
ние села, — сообщил губерна-
тор Белгородской области 
Вячеслав Гладков. — По хуто-
ру Леоновка выпущено 15 сна-
рядов «Града». Никто не по-

страдал. Осколками снарядов 
повреждены два частных до-
ма: выбиты окна, посечены 
кровли, фасады, заборы и хоз-
постройка. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Мирные жители страдают
от ударов противника

Южная группи-
ровка ВС России 
в течение суток 
успешно отрази-
ла 10 атак ВСУ 
на донецком 
направлении. 
Об этом вчера 
сообщили в Мин-
обороны РФ. 

спецоперация

20 июня 2023 года. Житель Горловки, Донецкая Народная Республика, на территории жилого дома, поврежденного украинскими обстрелами. Вчера ВСУ вновь нанесли 
удары по Горловке, выпустив 10 ракет из РСЗО, сообщили в Совместном центре контроля и координации вопросов, связанных с военными преступлениями Украины

МАРИЯ ЗАХАРОВА
ОФИЦИАЛЬНЫЙ ПРЕДСТАВИТЕЛЬ 
МИДРФ
С такой ненавистью постав-
лять оружие, с такой ретиво-
стью, непримиримостью нара-
щивать военные поставки 
оружия и техники, понимая, 
что Украины становится все 
меньше и меньше, только 
можно из-за глубинного же-
лания просто уничтожить на-
селение Украины, что и прояв-
ляет на сегодняшний день 
коллективный Запад.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

громкое дело
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Летчик обретет 
вечный покой 
Ко Дню памяти и скорби про-
ходит много поисковых ра-
бот. Добровольцы день на-
пролет ищут останки бойцов, 
погибших во времена Вели-
кой Отечественной войны. 
И очень радуются, когда уда-
ется установить их личности. 
Вот и московским поискови-
кам в этот раз повезло, и се-
годня они отправляют из Смо-
ленска в Могилев останки со-
ветского летчика Николая 
Гужвина.

26 июля 1941 года летчик-ис-
требитель Николай Гужвин 
отправился в свой последний  
полет. Маршрут его боевого 
вылета установить сложно. 
Смоленск к тому моменту фа-
шисты уже взяли. И сюда 122-й 
авиационный истребитель-
ный полк был передислоциро-
ван из ранее взятого немцами 
белорусского Могилева. На 
границе с Тверской областью 
самолет Гужвина был подбит 
и упал в глухом лесу. 
— Падал он под углом 45 гра-
дусов, — рассказывает предсе-
датель московской обществен-
ной организации «Поиск» Ан-
дрей Фетисов. — Ушел на три-
четыре метра в землю. 
Остатки самолета были из-
мельчены. Это был истреби-
тель МиГ-3. Из личных вещей 
летчика остались только часы, 
но и то разбитые. 
О том, что в глухом лесу лежит 
боевой самолет, поисковики 
узнали еще в 2017 году. Мест-
ные начали растаскивать 

остатки на металлолом. Подо-
браться к нему получилось 
только на вездеходах. 
— К месту трагедии провели 
несколько экспедиций. По но-
меру на двигателе определи-
ли, кто сидел за штурвалом, 
и установили данные пилота, 
который числился в списках 
без вести пропавших, — гово-
рит Фетисов.
Только летом 2022 года закон-
чили подъем самолета. 
— Мы выяснили, что жена 
Гужвина и их двое детей оста-
лись в годы войны в оккупиро-
ванном Могилеве и погибли 
в концлагере. Но удалось най-
ти племянницу. Она живет 
в Могилеве. Мы решили, будет 
логичным похоронить летчи-
ка там, где обрела вечный по-
кой его семья, — поясняет он.
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ 
v.lesnichiy@vmdaily.ru

Бауманка 
получила 
нового ректора
Вчера в Министерстве науки 
и образования РФ утвердили 
нового ректора Московского 
государственного техниче-
ского университета (МГТУ) 
имени Баумана Михаила 
Гордина. 

До этого ректором МГТУ был 
Анатолий Александров, кото-
рого в 2021 году избрали пре-
зидентом университета. Ми-
хаил Гордин — и сам выпуск-
ник Бауманки, он окончил 
университет в 1993 году. Рос-
сийский инженер в обла-
сти авиационных двигателей 
и кандидат технических на-
ук, c октября 2021 года он за-
нимал должность исполняю-
щего обязанности ректора 
МГТУ.
— Для нас очень большим ша-
гом стало изменение системы 
высшего образования, — рас-
сказывает о предстоящих за-
дачах Михаил Гордин. — На-
ши разработки подготовки 
будут ориентированы на со-
временные потребности рос-
сийской экономики. Несколь-
ко таких программ мы уже 
создали. С 1 сентября мы бу-
дем принимать на них студен-
тов. Дальше мы будем совер-
шенствовать нашу програм-
му подготовки инженеров, 
чтобы максимально хорошо 
удовлетворять потребности 
отечественных предприятий.
По словам Гордина, создаются 
и новые корпуса МГТУ: в Мо-
скве откроются общежития, 
а в  Калуге — целый кампус.
МАРИЯ НЫРКОВА 
edit@vm.ru

Прошла региональная партийная конференция
Прошла внеочередная пар-
тийная конференция Мо-
сковского регионального от-
деления партии «Справед-
ливая Россия — За правду». 

В конференции приняли уча-
стие депутаты федерального 
и столичного парламентов, 
члены партии, общественные 
деятели, эксперты. Они при-
няли решение о выдвижении 
Дмитрия Гусева в качестве 
кандидата в мэры Москвы.

— Я еще в феврале этого года 
сказал, что с большим удо-
вольствием предложу от на-
шей партии кандидатуру 
Дмитрия Гусева, — отметил 
лидер «Справедливой Рос-
сии — За правду» Сергей Ми-
ронов. — Это энергичный, 
очень грамотный, современ-
ный политик, депутат, чело-
век с активной гражданской 
позицией.
Сергей Миронов выразил уве-
ренность в том, что избира-

тельная кампания пройдет 
«на высоком электоральном 
и дисциплинарном уровне».
Дмитрий Гусев выразил бла-
годарность партии за под-
держку. В качестве основных 
направлений своей деятель-
ности он отметил создание 
системы общественной безо-
пасности.
— Чтобы каждый москвич 
знал, что делать в экстремаль-
ной ситуации. Второе — каж-
дый уголок московского дво-

ра должен быть под видеона-
блюдением. В городе есть ка-
меры, они работают, но их 
должно стать кратно боль-
ше, — сказал Гусев.
Выборы мэра Москвы прой-
дут с 8 по 10 сентября. Много-
дневное голосование, по сло-
вам председателя Мосгориз-
биркома Ольги Кирилловой, 
даст возможность привлечь 
больше избирателей.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru 

Многодетные семьи 
ценят поддержку
Вчера стартовал форум мно-
годетных семей «Россия, 
мы — твоя семья!». Эксперты 
обсудили дальнейший век-
тор повышения демографии 
и социальные меры под-
держки многодетных. 

Участники форума традици-
онно обсуждали повышение 
значимости деятельности об-
щественных формирований 
в укреплении семейных цен-
ностей.
— Сейчас в стране нет единых 
правил, как определяется 
многодетная семья, — гово-
рит первый заместитель пред-
седателя Комитета Государ-
ственной думы по вопросам 
семьи, женщин и детей Татья-
на Буцкая. — В каких-то реги-
онах это два ребенка, в каких-
то — пять. Мы же за единоо-
бразие, чтобы многодетными 
семьями считались те, у кого 
трое детей. 
В свою очередь, руководитель 
региональной общественной 
организации «Объединение 
многодетных семей города 
Москвы» Наталья Карпович 
считает, что государство до-
статочно лояльно относится 
к льготным категориям. 
— Мы очень остро и доста-
точно серьезно ведем разго-
воры, какие меры принимает 
страна, чтобы решить суще-
ствующие проблемы с демо-
графией, — говорит Наталья 
Карпович. — И мы с самыми 
разными экспертами пришли 
к выводу, что государство 
у нас достаточно социально 
ориентированное. Это видно 
по всем законам, которые 
принимаются в России.
Также руководитель объеди-
нения отмечает, что немало 
социальных льгот приходится 
на малоимущих. Но многодет-
ные и малоимущие семьи — 
это не синонимы.
— Наша задача в рамках этого 
форума донести до правитель-
ства России, что социальные 
меры, конечно же, должны 
быть. Они важны. Но мы — 
многодетные семьи — совме-
щаем свои обязанности роди-
телей с трудом, — отмечает 
Наталья Карпович. — И чем 
больше и лучше мы работаем, 
тем больше должна быть по-
мощь со стороны государства. 

Руководитель объединения 
также затронула животрепе-
щущую для многих присут-
ствующих тему — жилье для 
многодетных семей, а точнее, 
ипотеку под шесть процентов 
годовых. 
— Для многих из нас такая 
ипотека стала очень хорошим 
инструментом, чтобы улуч-
шить свои жилищные усло-
вия. Но это не должен быть 
единственный способ решить 
возникающие проблемы, — 
считает Карпович.
В свою очередь, руководитель 
Агентства социально-демо-
графического развития Гри-
горий Сайфуллин отмечает 
важность повышения статуса 
многодетных семей.
— Анализ структуры показы-
вает, что благодаря этому мож-
но увеличить рождаемость 
минимум в шесть раз в теории, 
а на практике — в два раза, — 
говорит он.
Григорий Сайфуллин добавля-
ет, что за последние 10 лет чис-
ло многодетных семей, в ко-
торых у родителей есть выс-
шее образование, выросло до 
33 процентов.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Неизвестные песни военных 
лет услышит вся страна
Более 120 неизвестных пе-
сен военных лет были найде-
ны с начала 2023 года. 
Об этом вчера сообщили ор-
ганизаторы уникального 
культурно-патриотического 
проекта «Неизвестные песни 
военных лет». 

Историческую память надо 
сохранять всеми силами. 
Именно так подумали органи-
заторы конкурса «Наш Суво-
ров», на котором исполняют-
ся известные военные песни. 
Ведь сколько изумительных 
произведений были утеряны 
или незаслуженно забыты!
По словам одного из органи-
заторов конкурса Полины 
Давыдовой, чтобы найти эти 
песни, инициативной груп-
пе пришлось постараться. 
Они пошли в фонды Россий-
ской национальной библио-
теки и других читален по 
всей России. 
— И мы отыскали и собрали 
более 120 новых песен! — ра-
дуется Полина Давыдова. — 
Но они находились только 
в рукописях и на 80 процентов 
были неизвестными для ши-
рокой публики.
Военнослужащие, партизаны, 
жители блокадного Ленин-
града сочиняли песни самых 
разных жанров. Какие-то бы-
ли походными, какие-то вос-
певали славу городов-героев, 
часть — шуточные.
— Во время проведения кон-
курса у нас набралось око-
ло 35 тысяч участников 

из всех регионов России. 
И каждый год мы получаем 
вопрос: какие песни можно 
исполнить? У нас, конечно, 
был базовый репертуар из 
150 произведений, посвящен-
ных войнам разного периода, 
но все произведения были 
спеты по много раз, — гово-
рит Давыдова.
Генеральный директор Пре-
зидентского фонда культур-
ных инициатив Роман Карма-
нов отмечает, что проект по-
лучился действительно уни-
кальным.
— Есть мнение, что лучшие 
военные песни написаны по-
сле войны, — говорит он, — 
потому что схлынули первые 

эмоции. Но Великая Отече-
ственная война давала та-
лантливых людей, о которых 
мы не знали. И смысл проек-
та — не только найти неиз-
вестные песни, но и показать 
эмоции людей. 
Присоединиться к уникаль-
ному проекту могут все жела-
ющие из России и стран 
ближнего зарубежья. Тем бо-
лее необязательно быть про-
фессиональным вокалистом. 
Главное, отправить заявку на 
получение нотного и тексто-
вого материала трех-пяти пе-
сен и записать их исполнение 
на видео. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Супруги Анна и Станислав Бе-
цис возлагают цветы к мемо-
риалу «Павший лист» в дерев-
не Давыдово Старорусского 
района. Потомки участников 
Великой Отечественной вой-
ны оставляют у постамента 
россыпь красных гвоздик. Се-
мейная пара привезла с собой 
и фотографии своих родных, 
отдавших жизнь за мирное 
небо над нашими головами. 
Такая вот спонтанная мини-
акция «Бессмертный полк». 
Анна Бецис показывает пор-
трет участника Великой Оте-
чественной войны Айзика 
Басина. 
— Айзик Соломонович — дя-
дя моего мужа, — объясняет 
женщина. — Во время войны 
он сражался с немецко-

фашистскими захватчиками 
в составе 3-й Московской ком-
мунистической стрелковой 
дивизии. 
Правда, об этом семья узнала 
совсем недавно. А помог им 
интернет-портал «Память на-
рода». Из опубликованных 
там документов семья Бецис 
узнала, что Айзик Басин по-
гиб 2 марта 1942 года в боях за 
деревню в Окуловском муни-
ципальном районе Новгород-
ской области. 
— Приятно осознавать, что 
спустя десятилетия мне уда-
лось познакомиться с истори-
ей предка, — говорит Станис-
лав Бецис. — У нас с женой 
шесть детей и четверо внуков. 
Очень важно передать им па-
мять о героях нашей семьи.

Москвичка Светлана Гонча-
ренко, которая тоже приехала 
в Великий Новгород, изна-
чально ничего не знала о род-
ственниках, которые участво-
вали в Великой Отечествен-
ной войне. 
— Дело в том, что мой отец ра-
но ушел из жизни, поэтому не 
успел передать историю сво-
их родителей, — сообщает 
Светлана. — От него остались 
только три фотографии, на ко-
торых изображен и мой дед 
Михаил Иванович Гончарен-
ко. 13 марта 1942 года он про-
пал без вести в районе дерев-
ни Печище.
Москвичи почтили память 
павших минутой молчания. 
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Передать родовую память 
будущим поколениям

Вчера потомки 
бойцов 3-й Мо-
сковской комму-
нистической 
стрелковой ди-
визии приехали 
в Великий Нов-
город. Корре-
спондент «ВМ» 
посетил с ними 
воинские захо-
ронения.

память

Вчера 9:54 Москвичи Станислав и Анна Бецис с портретом своего предка, воевавшего в составе 3-й Московской коммунистической стрелковой дивизии

Молодые специалисты стали амбициознее

Оплачивай штрафы вовремя и спи спокойно

Результаты исследования 
всероссийской олимпиады 
«Я профессионал» помогут 
изучить портрет поколения, 
выходящего на рынок тру-
да. Об этом вчера сообщила 
руководитель 
олимпиады Вале-
рия Касамара 
(на фото).

За шесть лет 
в олимпиаде 
«Я профессионал» 
принял участие 
миллион россий-
ских студентов. Они прошли 
тестирование, по результа-
там которого выяснилось, что 
40 процентов респондентов 
уже имели опыт работы по 
специальности, при этом 

71 процент опрошенных 
удовлетворен своим местом 
работы, а 46 процентов — те-
кущей заработной платой. 
— На основе удовлетворенно-
сти заработной платой мож-

но сделать вывод 
об амбициозности 
молодого поколе-
ния, — объяснила 
Касамара. — Ребя-
та сразу позицио-
нируют себя как 
людей, которые 
уже много в себя 
вложили, продол-

жают развиваться и не оста-
навливаются на достигнутом. 
По словам Валерии Касама-
ры, обстоятельства на рынке 
труда складываются так, что 
работодатели обеспокоены, 

не уйдут ли от них юные спе-
циалисты. 
По результатам исследования 
также выяснилось, что 73 про-
цента респондентов самосто-
ятельно выбрали свою специ-
альность и у 85 процентов — 
высокая удовлетворенность 
этим направлением. Это, по 
словам Касамары, признак то-
го, что «карьерная навига-
ция» у них началась раньше, 
чем они стали студентами. 
Среди опрошенных не работа-
ют всего 19 процентов. Боль-
шинство — из-за учебной на-
грузки, а 29 процентов не-
работающих не нуждаются 
в деньгах, их поддерживают 
родители. 
АНАСТАСИЯ ДИДЕНКО
edit@vm.ru

Вчера на Ленинградском 
вокзале судебные приставы 
вместе с транспортными по-
лицейскими провели профи-
лактическое мероприятие 
«Должник». Корреспондент 
«ВМ» вышел в рейд с пред-
ставителями правоохрани-
тельных органов.

Судебный пристав-исполни-
тель Lтдела судебных прис-
тавов по ЦАО № 1 старший 
лейтенант внутренней служ-
бы Иса Цамаев проходит 
в здание вокзала и предлага-
ет пассажирам проверить 
по базе, есть ли у них задол-
женности. Первой изъявля-
ет желание Наталья Бондаре-
ва, которая отправляется 

в отпуск к родственникам 
в Санкт-Петербург. Иса Цама-
ев забивает данные женщины, 
и на экране отображается при-
ятная новость — долгов нет.
— Это хорошо, — произносит 
женщина. — А то как-то меня 
остановил сотрудник ГИБДД, 
начал проверять по базе, и вы-
яснилось, что на мне «висит» 
неоплаченный штраф: когда-
то зафиксировала камера пре-
вышение скорости. А  я даже 
не знала о нем.
В это время к приставу-испол-
нителю подходит москвич Ни-
колай Полежаев. Несложная 
процедура повторяется. 
— У вас есть неоплаченный 
штраф — пять тысяч рублей, — 
говорит Иса Цамаев. 

Оказывается, мужчина забыл 
про то, что он не оплатил го-
родскую парковку. 
— Ох, а как мне быть в этой 
ситуации? Что можно сде-
лать? — вопрошает москвич. 
Судебный пристав разъясняет, 
что штраф можно оплатить че-
рез приложение «Госуслуги», 
и предлагает помощь в оплате.
— Мы регулярно проводим та-
кие рейды и напоминаем го-
рожанам о своевременной 
оплате штрафов, — поясняет 
Цамаев. — За пять месяцев 
этого года вынесено более 337 
тысяч постановлений о вре-
менном ограничении на вы-
езд должников из России. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

история
3-я Московская комму-
нистическая стрелковая 
дивизия сформирова-
лась в октябре 1941 года 
из добровольческих 
коммунистических бата-
льонов столицы. В ее со-
ставе были научные, 
партийные, комсомоль-
ские работники, а также 
рабочие, студенты, ин-
женеры и служащие. 
Среди тех, кто нес служ-
бу в дивизии, был кон-
структор в области авто-
матики, информатики 
и вычислительной тех-
ники Борис Каган.

По данным «Объедине-
ния многодетных семей 
Москвы», каждый пятый
ребенок в стране живет 
в многодетной семье. 
Всего их по стране на-
считывается около 
2,3миллиона. В таких 
семьях проживают 
7,5 миллиона детей. 
По данным mos.ru, 
200тысяч семей в Мо-
скве имеют статус мно-
годетных. А по данным 
Министерства труда 
и социальной защиты 
РФ, для женщин, родив-
ших и воспитавших 
10 и более детей, уч-
реждено звание «Мать-
героиня» с единовре-
менной выплатой в раз-
мере миллиона.
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Вчера16:49 Соорганизатор конкурса «Неизвестные песни 
военных лет» Полина Давыдова со сборником стихов
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Столичные поисковики
в ходе июньской экспеди-
ции по местам боев За-
падного фронта обнару-
жили останки пятерых 
бойцов Красной армии. 
При одном из погибших 
был солдатский медальон 
образца 1941 года. На-
ходка отправлена на экс-
пертизу. Поисковики на-
деются, что удастся уста-
новить личности героев.

кстати
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Присоединяйтесь к обсуждению горячих тем вместе с нашими экспертами и колумнистами. Ваши комментарии, присланные на адрес edit@vm.ru, будут опубликованы в нашей рубрике «Гайд-парк»

Вспомним опыт времен 
Великой Отечественной

Не вижу смысла повторять 
ходы наших противников Логичнее провести 

по столице пленных
Давайте начнем атаку 
на информационном поле

Расстрелять танк из пушек и поставить под окнами 

Идея, как мне кажется, неплохая. Во 
время Великой Отечественной подби-
тую немецкую технику в Москве вы-
ставляли на ВДНХ и в Парке Горького. 
Вот там и можно выставить. Ну и перед 
посольствами — если место позволяет. 
Почему это важно? Во-первых, мы зри-
мо продемонстрируем свои успехи на 
фронте. Во-вторых, что важнее, дадим 
корреспондентам зарубеж-
ных информагентств, теле-
каналов и прочих СМИ хо-
роший инфоповод. Во вся-
ком случае, материалы 
о таких выставках они свое-
му начальству точно пред-
ложат. Согласится ли на-
чальство опубликовать или 
дать в эфир сюжет — боль-
шой вопрос. Но какая-то 
информация о происходя-
щем в западные СМИ в лю-
бом случае просочится. 
Возможно, даже через соц-
сети. Все таки Москва, по-
сольство, обгоревший танк — это, как 
ни крути, сюжет. Просто не заметить 
его, сделать вид, что ничего нет, будет 
сложно. А дальше возможна реакция 
двух видов. Первая реакция: русские 
над нами издеваются. Они и так пло-
хие, страшные, агрессивные и вообще 
вселенское зло, а тут еще и издеваться 
вздумали. Иными словами, кто-то воз-
мутится. Вторая реакция — возмуще-
ние уже в сторону «своих». Рассужде-
ния будут примерно в таком ключе: 
«Да задолбала уже эта Украина! Поче-
му мы ей помогаем? У нас тарифы на 
ЖКХ растут, у нас безработица, у нас 

рецессия в экономике, газ дорогой, 
а мы тратим миллиарды на войну, к то-
му же еще и чужую!» Ведь рядовым ев-
ропейцам ни Украина, ни уж тем бо-
лее война с Россией даром не нужны. 
А их в эту войну Штаты буквально втя-
гивают, причем за их же, европейцев, 
счет. Сначала вы платите за американ-
ские интересы, а потом и умирать 

пойдете. Поляки, смотри-
те, уже почти готовы! Абсо-
лютное большинство евро-
пейцев, к сожалению, эту 
простую и очевидную пер-
спективу пока не осознают, 
но мы им по мере сил помо-
жем. Месседж выставки 
подбитой техники будет 
простым: сегодня в этом 
танке сгорели украинцы, 
а завтра Штаты направят 
гореть вас. Причем за ваши 
же деньги и в ваших же тан-
ках. Как говорится, «вел-
кам». Так что, возможно, 

пусть хоть у небольшого числа людей, 
пусть рядовых, но в мозгу немного 
просветлеет. Нам, России, нужно ра-
ботать с западной аудиторией. С евро-
пейскими элитами толку нет — это 
американские холопы. А вот с евро-
пейскими обывателями информаци-
онное взаимодействие необходимо. 
Сейчас и украинцам, и европейцам 
местные СМИ запудривают мозги со 
скоростью и эффективностью мини-
стерства пропаганды доктора Геб-
бельса. Хотим мы этого или нет, но 
нам придется те же самые мозги про-
мывать уже с другой стороны. 

Я никогда не занимался военным пиа-
ром, но долгое время работал на выбо-
рах и занимался пиаром политиче-
ским. С тех пор запомнил: повторение 
ходов противника вызывает только 
смех. Надо свое придумывать, а не чу-
жое копировать. Военной пропаган-
ды, кстати, это тоже касается. А с ней 
у нас плохо. В свое время хорошо рабо-
тали Кадыров и Пригожин, но это, 
к сожалению, скорее ло-
кальные, частные инициа-
тивы. А нужна государ-
ственная политика. Что 
в этой сфере нужно сде-
лать? Первое — как-то пе-
реформатировать полити-
ческие ток-шоу. В начале 
СВО они были очень умест-
ны — понятно объясняли 
людям позицию России. Но 
сейчас, очевидно, и экспер-
ты выдохлись — повторя-
ют одно и то же, и тем но-
вых нет. Скучно становит-
ся. Второй момент: необхо-
димо задействовать политтехнологов. 
Их в России много, есть и очень та-
лантливые, но работы у них с каждым 
годом все меньше. Вот и дайте им ра-
боту: благо патриотическое поле, счи-
тай, не пахано. Третье: документали-
стам пора заказывать фильмы о СВО. 
Как ни крути, а там, на Донбассе, на 
Украине, сейчас происходят по-
настоящему исторические события, 

там мировая история творится, а у нас 
ее, в лучшем случае, военкоры в своих 
роликах освещают. Четвертое: необ-
ходимы художественные фильмы 
о спецоперации. Что у нас на экране? 
«Актрисы», «Содержанки», «Эскор-
тницы»... Это неплохо порой снято, но 
мир сейчас не этим живет. Зайдите 
в новостную ленту — какие там «Со-
держанки»?! Люди гибнут, кровь льет-

ся, техника горит, города 
сносят под ноль. А у нас — 
сериал «Балет». Во время 
Великой Отечественной 
фильмы почему-то снима-
ли и выпускали — «Два 
бойца», «В шесть часов ве-
чера после войны» и т.д. 
Сейчас кто снимает? Опять 
Пригожин — «Солнцепек» 
и «Лучшие в аду». Почему 
он один лучше ситуацию 
понимает, чем все государ-
ство вместе взятое? А Мин-
культ в это время чем зани-
мается? Думает, как снять 

сериал «Мир, дружба, жвачка»? Все, 
о чем я говорю, нужно было начинать 
делать еще год назад. Россия сейчас 
находится в ситуации «или мы их, или 
они нас». Немного подвоевывать ле-
вой рукой и при этом победить, к со-
жалению, не получится. Общество не-
обходимо мобилизовать. Но при этом 
умно, грамотно, а не слепо копируя 
чужие ходы и решения. 

Выставлять разбитую технику — это 
повторять ход соперника. Куда логич-
нее вспомнить опыт времен Великой 
Отечественной и провести где-нибудь 
в людном месте украинских военно-
пленных. Можно и под окнами по-
сольств — они как раз в центре. Ко-
нечно, эта акция главным образом 
будет для внутреннего пользования. 
Но она нужна. Ведь все больше людей 
недоумевают: как же так, мы уже поч-
ти полтора года воюем 
с какой-то третьеразряд-
ной страной и до сих пор не 
победили. Где флаг на 
рейхстагом? «Прогулка» 
пленных продемонстриру-
ет: успехи есть, и они не 
только в телевизоре. 
Разумеется, на Западе эту 
акцию постараются не за-
метить. Конечно, какие-то 
ролики просочатся через 
соцсети, но, думаю, в соц-
сетях же и останутся. Да 
еще и с комментариями — 
«российская пропаганда». 
С другой стороны, на западную ауди-
торию мы давно уже и не работаем: 
время упущено, поздно. Там диктуют 
повестку транснациональные СМИ, 
даже нашего писка никто не услы-
шит — не то что голоса. Однако сейчас 
мы вполне успешно работаем на стра-
ны Латинской Америки, которые тра-
диционно ненавидят США и у которых 
с Советским Союзом были нормаль-
ные дружественные отношения. Аф-
рика нас тоже не услышит, ей вообще 
не до украинского кризиса — на по-
вестке дня проблема поесть. Но и на 
Африку тоже работать нужно — воз-
вращать былое влияние. 
Думаю, акция с проводом пленных 
окажет влияние и на западных дипло-
матов. Ведь они, в отличие от военных 
специалистов и наемников из их 
стран, на фронте никогда не были 
и в своей оценке ситуации часто руко-

водствуются не самыми объективны-
ми данными. Им будет весьма полезно 
увидеть толпы пленных украинцев, 
которых их страны снабдили оружи-
ем, боеприпасами, пошили форму 
и отправили в бой. Другой вопрос, 
а сколько у нас украинских пленных? 
Да, к нам переходят тысячи людей. Но 
немалую часть мы отпускаем. Вооб-
ще, в этом конфликте Россия до сих 
пор старается действовать цивилизо-

ванно, хотя и Украина, и ее 
спонсоры уже очень давно 
вышли за все мыслимые 
рамки: обстрелы жилого 
сектора, теракты в отноше-
нии известных людей, под-
рыв плотины Каховской 
ГЭС. А мы до сих пор сомне-
ваемся: выставить ли на-
против посольств разби-
тую технику? Провести ли 
пленных по улицам Мо-
сквы? А как мы будем вы-
глядеть? А вдруг нас не 
поймут? Сам факт обсуж-
дения этих вопросов гово-

рит о том, что воевать по-настоящему, 
всем обществом, мы, к сожалению, 
до сих пор даже не начинали. 

Установка подбитой техники под окна-
ми посольств — это эмоциональная, 
детская реакция. Дескать, вы в нас плю-
нули, расставив по городам Европы со-
жженные русские танки, а теперь мы 
в вас плюем. С другой стороны, даже 
такой «детский» поступок 
нам совершить нужно. Дело 
в том, что есть колоссаль-
ный информационный раз-
рыв между тем, что проис-
ходит на фронте, и тем, чем 
живет Москва. Там — 
кровь, грязь, взрывы, по-
гибшие, а у нас — тишь да 
гладь. С одной стороны, это 
хорошо и правильно: тыл 
должен быть мирным. 
С другой стороны, сотни ты-
сяч москвичей реально по-
могают фронту и прифрон-
товым регионам: собирают 
гуманитарную помощь, снаряжение 
для военных, дают деньги на коптеры. 
И люди должны видеть: все это — нуж-
но. Все это — впрок. Подбитая враже-
ская техника — следствие и вашего 
вклада в победу тоже! Подойдите, пни-
те подбитый «Леопард» и получите мо-
ральное удовлетворение. Пусть это по-
детски, ну и что? Второй важный мо-
мент: надо подводить общество к мыс-
ли, что так, как было раньше, уже 
никогда не будет. Мы живем в новых 
реалиях. И лично я очень рад, что «Ве-
черняя Москва» поднимает эту тему. 
Ведь если не 90 процентов, то абсолют-
ное большинство работников СМИ уже 
почти полтора года сидят ждут — ну 
когда же все это кончится? Даже они, 
бойцы информационного фронта, хо-
тят вернуться в уютное вчера с фото 
котиков в соцсетях и обсуждением 
эстрадных звезд. Нет, друзья. В бли-
жайшие годы мы туда точно не вернем-
ся, а может быть, не вернемся никогда, 

даже если очень захотим. В мире нача-
лась большая игра с переделом сфер 
влияния, и сейчас речь идет даже не 
о победе над режимом Зеленского, 
а о будущем России как страны, как го-
сударства. Выставка сожженной тех-

ники должна стать одним 
из элементов работы с об-
ществом, с общественным 
мнением. Хотим мы этого 
или нет, но пора просыпать-
ся. Иначе так и будет, что 
число сбежавших за грани-
цу будет намного больше 
числа добровольцев, кото-
рые пошли на фронт. По-
добные выставки, я считаю, 
должны пройти не только 
в Москве, но и в Санкт-
Петербурге, Екатеринбурге 
и других крупных городах, 
где много людей с проза-

падной ориентацией, «ждунов», кото-
рые хотят вернуться в уют начала 
ХХI века. К тому же эта выставка может 
стать своеобразным контрнаступлени-
ем в информационном поле, где мы 
почему-то постоянно занимаем оборо-
няющуюся позицию. Хватит оправды-
ваться, пора идти вперед.

Сгоревшая техника должна 
быть перед посольствами 
США, Великобритании, 
Бельгии, Франции, Чехии, 
Польши. В обязательном по-
рядке — под окнами посоль-
ства Германии. Ведь немцы 
в Берлине, напомню, наш 
подбитый танк под окнами 
российского посольства ста-
вили. Но мы можем и дальше 
пойти. Подбитый «Леопард» 
нужно сначала вывезти на 
полигон и начать проверять 
броню — расстреливая его из 
разных орудий разными типами снаря-
дов. Все равно инженеры нашего ВПК 
подобную работу проводят, она плано-
вая. Но в этом случае будет еще и идео-
логической. Давайте доведем «Леопард» 
до состояния груды металла и дадим 
немцам полюбоваться! Заодно и об их 

подлости напомним. Ведь 
в начале СВО риторика Гер-
мании была такой: мы в кон-
фликте не участвуем, поэто-
му поставлять будем только 
аптечки. Из гуманитарных, 
так сказать, соображений. 
Потом — каски. Ну тоже из 
человеколюбия, чтобы лю-
дей не поубивало. А сейчас из 
сугубо гуманистических со-
ображений правительство 
Германии поставляет в ВСУ 
танки с крестами на башнях. 
А в танках порой сидят парни, 

обколотые свастиками. Господину Шоль-
цу эта ситуация ничего в истории не на-
поминает? Например, события 80-лет-
ней давности в той же примерно местно-
сти? Так мы напомним, если он забыл. 
Подобные выставки, я считаю, будут 
иметь два резона. Первый — моральное 

удовлетворение наших сограждан. Вто-
рой — психологическое давление на со-
трудников посольств. Они ведь там нерв-
ные. Штаты, например, были крайне 
недовольны, когда участок у здания по-
сольства получил название площадь До-
нецкой Народной Республики. Так, бед-
няги, разнервничались, что адрес по-
сольства США в Москве на его сайте стал 
выглядеть как: 55,75566° N, 37,58028° Е. 
Ищите, мол, по координатам. И по-
сольство Нидерландов очень не радо. 
У его окон появился баннер: «С 2014 по 
2022 год на Донбассе погибли 11 000 че-
ловек! Где были Нидерланды все восемь 
лет, пока гибли невинные дети?»... 
А еще у посольства Эстонии появилась 
выставка о Нюрнбергском процессе. 
Каждый день, приходя на работу, со-
трудники видят фото палача и казнен-
ных им гитлеровцев. Пусть помнят и де-
лают для себя выводы.

Конец немецкой технике
Сегодня — День памяти и скорби. Увы, через 82 года после начала Великой Отечественной войны мы снова боремся с нацизмом. Неудачное 
наступление ВСУ породило идею: а не пора ли «порадовать» его организаторов? Ведь вся техника ВСУ — импортная. И ее российские войска сожгли 
так много, что можно устроить целую выставку. И лучшее для нее место — у посольств стран-поставщиков. Эту идею мы решили обсудить с экспертами.
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Алексей Соболев
Этих европейцев выставками 
не прошибешь. Они всю историю 

то друг друга, то людей в собственных  
колониях резали. Им никого не жалко, 
а уж каких-то украинцев и подавно — 
они для европейцев те же русские. 
Не помогут никакие «инсталляции».

Семен
Мне кажется, никаких выставок 
не будет. Победит позиция, что 

«не надо нагнетать». В Москве очень 
много всяких «пуганых», которые по-
сле начала СВО и мобилизации мигом 
за границу смылись. Думаю, выставки 
не будет, чтобы последних оставшихся 
хипстеров не распугать.

Комментарии

Ирина 
Если вспоминать Великую Отече-
ственную, то перед посольством 

Польши, например, можно поводить 
взад-вперед пленных польских «геро-
ев», которые то ли отпускники, то ли 
добровольцы, то ли ветераны. Пусть 
рукой своим помашут.

Максим Александрович
Можно ко Дню десантника, 2 авгу-
ста, такую выставку организовать. 

ВДНХ и Парк Горького — отличные 
площадки, туда праздновать ходят. 

Oleg
Цыплят по осени считают. Давай-
те сначала победим, а потом уже 

будем трофеи демонстрировать. Пока 
рано, я считаю. На Украине еще вое-
вать и воевать...

Елена Батушева
У меня родственники живут в Гер-
мании, так Украина их действи-

тельно достала. Уже все понимают, что 
она никогда не победит, а спонсиро-
вать ее приходится. И люди очень не-
довольны. 

Комментарии

Анна Богачева
Согласна, нужны какие-то свои 
ходы — оригинальные и неожи-

данные для противника. А подбитыми 
танками их не удивишь. 

Дмитрий
Мне вот интересно: у нас Мин-
культ в отпуске что ли второй 

год? Они какой-то своей жизнью жи-
вут, причем на бюджетные, т.е. наши, 
деньги. Где фильмы или хотя бы спек-
такли про СВО? Ну хоть что-то?

Hamer
Действительно, военной пропа-
гандой занимаются только При-

гожин и Кадыров. Может, в их пресс-
службы людей из Минобороны отпра-
вить? Поучились бы формулировкам. 
И ролики интересные снимать.

Оксана
Маргарита Симоньян еще моло-
дец: издала антологию донбас-

ской поэзии. Честь ей, хвала и поклон. 
Тем более что и стихи хорошие.

Комментарии Андрей Николаевич
Технику не выставят, пленных 
не поведут. Власти не станут пугать 

обывателя. У нас же огромная часть об-
щества до сих пор живет в позиции 
страуса. Их мир — это работа, дача, 
шашлыки. А воюют где-то там, далеко, 
мы об этом даже знать не хотим. 

Евгения
Зачем вести пленных? Большин-
ство из них пошли на фронт не са-

ми, их мобилизовали. Потом многие 
сами же и сдались, чтоб не воевать 
за Зеленского. Зачем их позорить?

Комментарии
Светлана

Я сама сдавала деньги на копте-
ры в прошлом году. И если один 

из этих коптеров помог уничтожить 
танк, то я счастлива! 

Евгений Васильевич
Архипов прав: обществу пора 
просыпаться. Ситуации, когда 

можно просто есть-пить-отдыхать 
и ни о чем не думать, в ближайшие го-
ды точно не будет.

Комментарии

Мнения 
колумнистов 
могут не совпадать 
с точкой зрения 
редакции 
«Вечерней Москвы»

Редакторы страницы ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО, ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru
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Правильно-коричневое солнце 
фашистских государств

Для московского зрителя со-
всем не секрет, что в Моло-
дежном театре по-особому 
умеют разговаривать с деть-
ми и подростками. Режиссеры 
там не избегают проблемных 
тем, а спектакли часто стано-
вятся поводом к диалогу меж-
ду взрослым и ребенком, 
и на их примере можно обсу-
дить серьезные, а порой и не-
удобные темы. 
Молодой режиссер Саша Зо-
лотовицкий, следуя уже заве-
денным в РАМТе традициям, 
взялся за постановку истории 
о фашизме и подошел к задаче 
необычно. Здесь не будет ге-
роев-пионеров, смело смотря-
щих в глаза врагу, но будет 
рассказана фактически прит-
ча, которая поможет детям 
понять, что же страшного бы-
ло в фашистской Германии 
и почему Третий рейх считал-
ся самым жестоким государ-
ством в истории.
Действие происходит в вы-
мышленной стране Коричне-
вых. Два джентльмена, Чарли 
(Николай Угрюмов) и некий 
герой, рассказывающий нам 
эту историю от первого лица 
(Даниил Шперлинг), каждое 
утро встречаются в кафе за за-
втраком. Молодые парни с ще-
гольскими повадками заняты 
собственной жизнью, а их об-
щение забавно — каждый го-
ворит о своем и, кажется, со-

всем не слушает собеседни-
ка... И тут вспоминается дет-
ское стихотворение «А у нас 
в квартире газ». Смешные 
 логические нестыковки 
и утрированно-грациозные 
движения заставляют зал сме-
яться... Но новость в ежеднев-
ной газете они обсуждают се-
рьезную — в стране Коричне-
вых запрещают иметь питом-
цев других цветов. И здесь, что 
так любят современные дети, 
есть интерактивная часть — 
залу задают вопрос, а что же 
делать с животными, которые 
не коричневые? Артисты рас-
сказывали, кстати, что на од-
ном из спектаклей ответ был 
забавный — просто перекра-
сить. Но герои выбирают дру-
гой путь и избавляются от не-

подходящих домашних живот-
ных, роль которых в спектакле 
играют милые плюшевые 
игрушки...
Тут же витрина кафе превра-
щается в телеэкран, с которо-
го к юношам обращается 
 обаятельный диктор (Яна Па-
лецкая) — с улыбкой голли-
вудской звезды девушка рас-
сказывает, что теперь все обя-
заны носить только коричне-
вые пальто, читать только 
коричневые новости, а все 
остальные цвета теперь под 
запретом. 
Чарли, и так одетый во все от-
тенки коричневого, смиренно 
надевает пальто идеального 
цвета, и тут к молодым людям 
приходит девушка-полицей-
ский (Яна Палецкая), которая 

строго проверяет соответ-
ствие жизни героев новым 
правилам, введенным в госу-
дарстве... 
Только вот никого не могут за-
щитить коричневая собачка 
и коричневое пальто — 
из приоткрытой двери высо-
вывается женская рука в пер-
чатке и забирает Чарли только 
за то, что когда-то в прошлом 
у него была не коричневая со-
бака, а значит, он уже не такой 
верный идее новой страны, 
где все любят только один цвет 
и хотят, чтобы во всем мире 
думали теперь точно так же.
Сказка-притча о вымышлен-
ном городе, где жителям по-
степенно запрещают быть 
разными, показывает малень-
ким зрителям, как когда-то 

был построен фашизм в Ита-
лии и Германии. После про-
смотра в головах маленьких 
зрителей должны остаться 
очень важные мысли — не 
только о том, как жесток мо-
жет быть враг к противнику, 
но и как действует пропаган-
да, как именно в этой пропа-
ганде растворяется человече-
ская индивидуальность и как 
легко, даже не замечая этого 
сами, обычные жители ма-
ленького городка становятся 
воинственными. Именно это 
и важно в спектакле «Корич-
невое утро» — с детьми 
наконец-то говорят не только 
о последствиях, но и о причи-
нах фашизма.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
edit@vm.ru

6 мая 16:35 Девушка-полицейский (Яна Палецкая) выстраивает мальчиков Чарли (Николай Угрюмов) и Героя (Даниил Шперлинг) для исполнения гимна о любви 
к коричневому цвету в стране, где разрешен только один цвет 

новости

Премьера балета 
«Марко Спада» 
На Исторической сцене 
Большого театра прой-
дет серия первых пока-
зов возобновленного 
балета «Марко Спада» 
в постановке Пьера Ла-
котта. Ведущие партии 
исполнят Игорь Цвирко, 
Артем Овчаренко, Екате-
рина Крысанова и Кри-
стина Кретова.
■
«Тахир и Зухра» 
на сцене МХТ 
имени Чехова 
29 июня старинная уз-
бекская сказка о влю-
бленных, которые были 
суждены друг другу, 
но из-за превратностей 
судьбы и людской злобы 
так и не смогли быть 
вместе, оживет в поста-
новке режиссера Елиза-
веты Бондарь.
■
«Островский. 
Авангард»
30 июня Театр Романа 
Виктюка представит 
иммерсивный спек-
такль, посвященный 
великому драматургу. 
Проводниками зрите-
лей по миру пьес 
Островского станут цы-
гане, появление кото-
рых в его пьесах симво-
лизирует неотврати-
мость рока.
■
Летний марафон 
На сцене РАМТа стар-
товал ежегодный 
60-дневный марафон. 
В его программе 
17 классических бале-
тов, среди которых 
«Жизель» Адольфа 
Адана, «Золушка» 
Сергея Прокофьева, 
«Баядерка» Людвига 
Минкуса, «Эсмеральда» 
Пуни, «Шахерезада» 
Римского-Корсакова. 

Недавняя пре-
мьера РАМТа 
«Коричневое 
утро» предлагает 
поговорить с са-
мыми маленьки-
ми зрителями 
о том, что такое 
фашизм и как не-
заметно государ-
ство вмешивает-
ся в жизнь

премьера

Не нужно 
скрывать правду 

Несколько лет назад на параде в честь 
Дня Победы я заметила мальчишку лет 
восьми, который все это время забав-
лялся с игрушечным автоматом. И все 
бы ничего — ребята же все время игра-
ют в машинки да в оружие, бегают друг 
за другом, играя в суперагентов. 
В общем-то, в этом нет ничего такого... 
Только смутило меня другое. Из своего 
автомата он целился по людям в толпе 

и по трибунам ветеранов. Выбирая цель, мальчик делал 
игрушечный выстрел и его взгляд переходил дальше. Меня 
поразила неуместность этого действия, ведь 9 Мая — 
праздник мира, день окончания самой кровопролитной 
войны в истории. Его родители никак не пытались сына 
отвлечь, убрать этот злосчастный автомат. А потом передо 
мной всплыла картина из моего детства. Когда я была ма-
ленькая, мы ходили на парад каждый год. Мама вручала 
мне в руки красные гвоздики, завязывала нарядные бан-
тики, и мы отправлялись на площадь. Погода, в большин-
стве своем, была прекрасная и летняя, 
и мне казалось, что мы идем на празд-
ник, а настроение должно быть весе-
лым и радостным. Но когда начался 
парад, мама присела на корточки и на-
чала мне объяснять, что именно я ви-
жу — почему в дула танков вложены 
цветы, кто эти старички в орденах 
и медалях, почему военные возлагают 
цветы и что символизируют вечный 
огонь и минута молчания. Я разреве-
лась, потому что вдруг поняла, что это 
праздник совсем не веселья, и радость 
в этот день всегда будет со слезами гла-
зах. Мы много разговаривали с мамой 
об этом дне потом, и она объяснила, 
что, конечно, не хотела довести меня до слез рассказами 
о жестоком мире, но для нее было очень важно, чтобы 
я понимала, что такое День Победы, почему мы поздравля-
ем наших дедушку и бабушку, а они плачут и отказывают-
ся говорить о военном детстве. 
Мне вдруг стало жалко этого восьмилетнего мальчика 
с автоматом — ему не объясняют смысла парада на День 
Победы, а ведь именно он помогает нам ощутить связь по-
колений и понять, что мы наследники тех самых победи-
телей, которые когда-то уничтожили фашизм. Современ-
ные дети сейчас не общаются с ветеранами — уже некому 
приходить в школу и рассказывать о Великой Отечествен-
ной войне. Зато есть кому прийти и рассказать о том, что 
происходит сейчас, как пытаются переписать историю 
и как важно научиться защищать справедливость и мир. 
Мне кажется, что спектакли и о событиях восьмидесяти-
летней давности, и о том, что происходит на Донбассе 
в наше время, как раз и становятся прекрасным поводом 
для разговора с детьми на важные темы. Кроме того, ис-
кусство создает мощные образы, заставляет вовлекаться 
в происходящее и тем самым вызывает эмоциональную 
реакцию. А еще совместный поход в театр — отличный 
повод к обсуждению увиденного, и как раз такие походы 
могут стать мостом между родителями и детьми и помо-
гут найти общие темы для разговора... В общем-то, 
я не знаю патриотического воспитания лучше, чем чест-
ный разговор на равных с теми, кто станет будущим на-
шей страны. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Современные театры не утратили почетного звания «зеркало действительности» и начинают говорить со зрителями о самых больных проблемах, таких 
как спецоперация на Украине и Великая Отечественная война. Корреспонденты «ВМ» собрали спектакли, посвященные противостоянию фашизму, которые помогут 
пробудить любовь к Родине и рассказать о сложных вещах без фальши и замалчивания даже самым маленьким зрителям.

Воспоминания о Великой 
Отечественной, том второй 
В Театре имени Гоголя иг-
рают спектакль «Живые 
и мертвые. Солдатами 
не рождаются». Это дебют-
ная постановка актрисы По-
лины Агуреевой. За музы-
кальное сопровождение от-
вечает камерный ансамбль 
«Солисты Москвы» под руко-
водством Юрия Башмета.

Впервые спектакль был пред-
ставлен на суд зрителей в про-
грамме IV Зимнего междуна-
родного фестиваля искусств 
Юрия Башмета. 
В основе сюжета — второй 
том трилогии Константина 
Симонова «Живые и мерт-
вые». Это произведение вхо-
дит в программу внеклассно-
го чтения для старшеклассни-
ков, но создатели спектакля 
Полина Агуреева и Юрий 
Башмет предлагают юным 
зрителям не просто сцениче-
скую версию романа, а напол-
ненный образами музыкаль-
ный спектакль. 
Оркестр, одетый во фронто-
вые гимнастерки и меховые 
шапки в духе времени, посто-
янно находится на сцене. При 
этом не возникает ощущения 
постановочности, концертно-
сти действа — артисты ходят 
между музыкантами, что соз-
дает целостный визуальный 
образ, диалог слова и музыки. 
В инсценировке спектакля 
будто бы фронтовым бино-
клем выхвачены самые яркие 
сцены — споры с командира-
ми о необоснованных поте-
рях, получение новостей о ги-
бели родных в тылу и, конеч-
но, любовь, возникающая на 
фронте, вопреки всем обстоя-
тельствам. 
Персонажи здесь в зимней 
одежде — шинелях, тулупах 
и валенках, но на сцене нет 
сложных декораций и меха-
низмов, которые бы наполня-
ли пространство летящими 

хлопьями снега. Зима здесь 
условна и умозрительна — то 
ли это время года, то ли сим-
вол замороженного войной 
течения обычной счастливой 
жизни. Есть только три двери, 
похожие на проемы в старо-
московских коммуналках, от-
куда выходят на сцену персо-
нажи — солдаты, политруки, 
командиры и медсестры.
Генерал-майор Серпилин 
(Илья Шакунов) получает из-
вестие о болезни жены. Он 
оставляет фронт и едет в Мо-
скву, надеясь увидеть ее жи-
вой, но не успевает — вместо 
супруги его встречает лишь 
темный дверной проем в па-
лату, где уже некому его 
ждать. В городе он встречает 
боевого товарища — военвра-
ча Овсянникову (Варя Насо-
нова). Девушка с высоким го-
лосом и наивно-распахнуты-
ми глазами мечтает в корот-
кую минуту отпуска попасть 
в Большой театр, чтобы на 

время спектакля очутиться 
в той, довоенной жизни. 
Покинув столицу, она вновь 
возвращается на фронт. Заи-
кающийся, отчаянно застен-
чивый и неловкий политрук 
Левашов (Иван Добронравов) 
заботится о ней — он влю-
блен, но так и не решается 
признаться в своих чувствах. 
Не успевает. Погибнув, он все 
равно выйдет на сцену — уже 
в белой рубахе — и встанет 
в строй товарищей, тоже не 
вернувшихся с войны. 
Самая сильная сцена — финал 
спектакля, где мы видим 
и мертвых, и живых персона-
жей, и каждый из них, назы-
вая свое имя, рассказывает, 
где и как он погиб. В этот мо-
мент становится мучительно 
больно от осознания того, ка-
кой ценой советскому народу 
досталась та самая победа — 
ценой жизни влюбленных 
мальчишек и девчонок, на до-
лю которых не выпало про-
жить долго и счастливо.
Сам Симонов говорил о том, 
что правда о войне лежит по-
середине между разными точ-
ками зрения. Именно поэто-
му в его произведениях вы-
сказываются все герои, и по-
добную полифонию чувств 
и мнений оставила в своем 
спектакле Полина Агуреева. 
Ценность спектакля, где оди-
наковое значение имеет 
и смысл сказанного слова, 
и дополненное музыкой чув-
ство, даже не в том, чтобы 
воспроизвести текст прозы на 
сцене, но в том, чтобы высве-
тить, выхватить ключевые 
моменты описанной автором 
истории, позволить выска-
заться каждому герою, чтобы 
современный молодой зри-
тель смог увидеть всю карти-
ну Великой Отечественной 
войны и понять, как во фрон-
товых обстоятельствах чув-
ствуют себя люди. 

Драматурги из Луганска и Севастополя 
рассказывают о своем жизненном опыте 
7 мая в Театре Российской 
Армии состоялась премьера 
спектакля «Серая зона». 
На Экспериментальной сце-
не молодой режиссер Юлия 
Шульева решилась поднять 
самую важную тему сегод-
няшнего дня и поговорить 
со зрителем о событиях в Лу-
ганске.

Литературные произведения 
и песни о том, что происхо-
дит на Донбассе, создаются 
уже давно, но только сейчас 
драматургия из новых регио-
нов появилась на театраль-
ной сцене. Спектакль «Серая 
зона» Театра Российской Ар-
мии стал первой постанов-
кой для молодежи на эту те-
му. Важно отметить, что соз-
дали ее тоже молодые лю-
ди — начинающий режиссер 
Юлия Шульева и художник 
Николай Давыдов. «Серая зо-
на» стала их первым сцени-
ческим опытом. 
Замысел родился в творче-
ской лаборатории «Время ге-
роев». Спектакль состоит 
из двух пьес, написанных 
в 2022 году: «Серая зона» Оль-
ги Манько из Севастополя 
и «Ложь во спасение» Светла-
ны Тишкиной из Луганска. 
Первая часть посвящена 
истории луганского села и ре-
шена в форме моноспектакля 
актрисы Инны Серпокрыл. 
Вторая часть более динамич-
ная — это история десятилет-
него Ромы из Лисичанска, 
отец которого воюет в опол-
чении.
Анна, героиня Инны Серпо-
крыл, уезжает из родного до-
ма. Собираясь, она натыкает-
ся на вещи из прошлого — 
красную вязаную шаль, со-
ветские значки, изящные 
туфельки на каблучке... Взяв 
предметы в руки, она расска-
зывает историю, связанную 
с ними: как начались бомбеж-

ки в 2014 году и как она пря-
талась в подвале, оставляя 
в доме лежачих пожилых ро-
дителей. Они умерли с разни-
цей всего в два дня. Самой 
Анне желает смерти даже род-
ная сестра, которая считает 
всех луганцев сепаратистами, 
разваливающими страну. Не-
смотря на пережитые испыта-
ния, женщина смогла про-
стить и принять ту боль, кото-
рую уготовила ей судьба, 
и в ней жива надежда, что над 
ее головой вновь будет мир-
ное небо.
История десятилетнего Ромы 
(Мария Швыдко) поставлена 
с большим количеством геро-
ев — здесь и его мама (Анна 
Киреева), и русский военный 
врач (Илья Артамонов). Всего 
за полчаса создателям спекта-
кля удается показать слом ми-
ровоззрения мальчика, вы-
росшего в условиях антирос-
сийской пропаганды. 

Обезоруживающая честность 
драматургии сказывается 
и на художественном оформ-
лении спектакля. На сцене — 
максимально точное воспро-
изведение реального быта: 
кровать, заправленная бе-
льем из разных комплектов, 
детские рисунки с танками 
и бомбами, падающими на 
школу...
Спектакль особенно остро от-
зывается в душах зрителей во 
многом благодаря свежести 
взгляда и юношескому макси-
мализму режиссера и худож-
ника, не приемлющих конъ-
юнктуры. Это делает поста-
новку очень искренней и дока-
зывает, что театр по-прежнему 
остается важной частью ос-
мысления действительности, 
вскрывая острые актуальные 
проблемы.

7 мая 19:12 Инна (Анна Киреева) обнимает маленького Рому (Мария Швыдко) в подвале, 
где они оказались, потому что дом в Лисичанске был разрушен
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САША ЗОЛОТОВИЦКИЙ 
РЕЖИССЕР СПЕКТАКЛЯ 

Для меня это первая встреча
с театром для детей, область 
неизведанного. Я стараюсь 
избежать того, что меня само-
го раздражало в детстве, — 
сюсюканья взрослых, которые 
боятся говорить о сложных те-
мах всерьез. В новелле Фран-
ка Павлоффа ужасные вещи 
преподносятся через юмор, 
самоиронию и отстранение. 
Это не значит, что мы нивели-
руем катастрофу, только лишь 
стараемся посмотреть в лицо 
страху с улыбкой и остаться 
людьми. Такой навык полезен 
в любом возрасте.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Константин Симонов про-
шел Великую Отечествен-
ную войну в качестве воен-
ного корреспондента, стал 
представителем «лейте-
нантской прозы». Он всег-
да стремился говорить 
о Великой Отечественной 
правдиво и опираясь 
на собственный опыт. 
Трилогия «Живые и мерт-
вые» охватывает все че-
тыре года бесстрашных 
и самоотверженных сра-
жений. Генерал Серпи-
лин — собирательный об-
раз, но его прототипом 
стал полковник Семен Ку-
тепов, с которым Симонов 
познакомился летом 
1941 года. 

кстати СВЕТЛАНА ТИШКИНА 
ДРАМАТУРГ ИЗ ЛУГАНСКА, 
АВТОР ПЬЕСЫ ЛОЖЬ ВО СПАСЕНИЕ 

Сюжет пьесы появился, когда 
начали приезжать беженцы
с освобожденных террито-
рий, им были отданы обще-
жития, жители встречали, 
помогали, чем могли, 
но не все принимали помощь. 
Поставив себя на место ма-
ленького Ромы, мне хотелось 
правдиво рассказать исто-
рию о происходящих событи-
ях. Рассказать всем тем, кто, 
к счастью, далеко от линии 
фронта и слышит о событиях 
из сводок новостей. Все ха-
рактеры, взаимоотношения 
между людьми и сюжетные 
линии взяты мною из реаль-
ной жизни.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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точка Сегодня точку в номере ставит хоккеист, защитник клуба ЦСКА, двукратный обладатель Кубка Гагарина Владислав Провольнев. Он вчера приехал в Управление 
внутренних дел по Северному административному округу, где выступил перед полицейскими и их детьми. Известный спортсмен привез с собой Кубок Гагарина, 
который он завоевал с родной командой в этом году во второй раз подряд. Хоккеист уверен, что это самый престижный трофей в России. Кубок изготовлен из серебра 
925-й пробы, весит 26,8 килограмма, вмещает 12 литров жидкости. По словам Провольнева, каждый член его команды мог взять этот Кубок на некоторое время до-
мой. Владислав признается, что, когда команда завоевала этот трофей в первый раз, то он даже спал с кубком, отправив жену в другую комнату. Впрочем, лично 
для него это не единственное важное достижение за последнее время. Две недели назад он стал отцом. Влад надеется, что его сын тоже станет хоккеистом. 

Начались радиотрансляции, родилась известная актриса 
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать собы-
тия, которые происходили
в этот день в истории и по-
влияли на ее дальней-
ший ход.

1857 год.В Лондоне вышел 
первый номер русской оппо-
зиционной газеты «Коло-
кол». Ее издателями были 
писатели-эмигранты Алек-
сандр Герцен и Николай Ога-
рев. «Колокол» будет зво-
нить обо всем, чем бы ни был 
затронут: нелепым указом, 
воровством сановников или 
невежеством Сената», — го-
ворил Герцен.

1862 год.Царским указом 
было велено «закрыть все 
ныне существующие Вос-
кресные школы и читальни 
без исключения, впредь 
до пересмотра правил 
о них». Правительство опа-
салось стремления народа 
к освобождению и просве-
щению.

1921 год.В Москве начала 
работать первая радиотранс-
ляционная сеть. Впервые 
уличные громкоговорители 
были использованы 17 июня 
1921 года для трансляции 
Третьего конгресса Комму-
нистического Интернацио-

нала, проходившего в Ко-
лонном зале Дома союзов. 
И 22 июня с 21:00 до 23:00 
начали вести полноценные 
радиотрансляции по всей 
Москве.

1941 год. Писатель Алексей 
Николаевич Толстой завер-
шает последнюю книгу цик-
ла «Хождение по мукам». Это 
трилогия, прослеживающая 
судьбы русской интеллиген-
ции накануне, во время и по-
сле революционных событий 
1917 года.

1947 год.Родилась совет-
ская и российская киноактри-

са, заслуженная артистка 
РСФСР Наталья Варлей. Сни-
малась в фильмах «Кавказ-
ская пленница, или Новые 
приключения Шурика», «Семь 
невест ефрейтора Збруева», 
«12 стульев», «Гостья из буду-
щего». В общей сложности 
в фильмографии Варлей на-
считывается более 50 работ. 

1994 год.В Брюсселе под-
писан протокол об основах 
сотрудничества России 
и  НАТО в рамках программы 
«Партнерство во имя мира». 

Календарь листала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

день в день

Выпуски газеты военных лет пополнили 
экспозицию музея 
Ко Дню памяти и скорби 
«Вечерняя Москва» подарила 
Музею Победы на Поклонной 
горе архивные номера газе-
ты, вышедшие в годы войны.

Шесть уникальных номеров 
1941 года — самых страшных 
и неопределенных, но уже 
призывающих к защите Отече-
ства. Без волнения перелисты-
вать и читать каждую из четы-
рех пожелтевших страниц не-
возможно. Сопереживание 
усиливает обстановка музея, 
воссоздающая атмосферу дней 
первого года Великой Отече-
ственной. Символично, что 
торжественная передача рари-
тетов происходит в одном из 
центральных залов экспози-
ции «Подвиг народа». Экзем-
пляры вручает заместитель 
главного редактора «Вечерней 
Москвы» Алексей Зернаков. 
Главный хранитель Музея По-
беды Наталия Засковец береж-
но выкладывает новые экспо-
наты на музейной витрине. 
— Экземпляры пополнят фонд 
музея и будут использоваться 
в выставочной работе как ин-
формационный и справочный 
материал, — объясняет Ната-
лия Засковец. — Меня впечат-
лило, что в этих газетах много 
статей о выставках, премьерах 
и других культурных событи-
ях. Искусство оставалось тем 
источником, который прино-

сил заряд бодрости, дух и жела-
ние жить и бороться дальше.
Заглядывая в выпуск № 155, 
я словно перемещаюсь во вре-
мени: я один из тех, кто по до-
роге на службу 3 июля 1941 го-
да купил свежую 
газету. С первой 
полосы смотрит 
Сталин: «Това-
рищи! Гражда-
не! Братья и се-
стры! Бойцы 
нашей армии 
и флота! К вам 
о б р а щ а ю с ь 
я, друзья мои». 
Впервые в речи 

главы страны звучат «братья 
и сестры», «друзья мои», при-
зывающие народ в едином по-
рыве одолеть врага. 
В № 248 от 20 октября 1941 
среди военных сводок читаю, 

как «Множатся 
факты самоот-
в е р ж е н н о г о 
труда рабочих 
Н-ского заво-
да», «Напряжен-
но, по-боевому 
работает в эти 
дни Н-ский за-
вод», «На воен-
н о - у ч е б н ы х 
пунктах идет 

энергичная работа по воен-
ному обучению москвичей». 
 Сами предприятия не называ-
ются, так как они производят 
боевое оружие и обмундиро-
вание для фронта. Враг при-
ближается к Москве. Напря-
жение нарастает. 
В пятничном номере от 24 ок-
тября уже читаем: «День 
и ночь на подступах к Москве 
идут ожесточенные бои…». 
Полосу иллюстрируют ге-
рои в шинелях: разведчик 
Н. Г. Чайкин, до войны аспи-
рант Московского педагоги-
ческого института имени Кар-
ла Либкнехта, и санинструк-
тор Е. И. Шошина, вынесшая 
с поля боя 20 раненых солдат. 
А в номере от 8 ноября с пере-
довицы на читателя смотрят 
руководители страны, прини-
мающие знаменитый парад 
1941 года на Красной площа-
ди. Под фотографией читаем 
буквально «Слева направо: 
товарищи Берия, Каганович, 
Молотов, Буденный, Сталин, 
Щербаков, Маленков, Мико-
ян». Ни имен, ни званий, ни 
должностей. Все товарищи. 
И Сталин среди них. А завер-
шает номер главное культур-
ное событие. «Вечерняя Мо-
сква» анонсирует премьеру — 
фильм Ивана Пырьева «Сви-
нарка и пастух».
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ 
v.lesnichiy@vm.ru

20 июня 16:39 Заместитель главного редактора «ВМ» 
Алексей Зернаков (слева), главный хранитель Музея Победы 
Наталия Засковец и заместитель генерального директора 
«ВМ» по общим вопросам Владимир Манжула с архивными 
номерами «Вечерки» военных лет 

Дефицит кадров 
хотят возместить 
за счет заключенных.
И как вам?

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ 
СОЦИОЛОГ

Я против такого подхода. 
Не вижу в этом смысла, ведь 
заключенные и так находятся 
в процессе трудовой деятель-
ности. А потом, надо пони-
мать, что экономика нуждает-
ся не просто в землекопах, 
а в квалифицированных рабо-
чих руках. А у всех ли заклю-
ченных есть необходимая спе-
циализация, квалификация? 
Будет ли от них польза? Услов-
но говоря, смогут ли они де-
лать турбореактивные двига-
тели для самолетов и вертоле-
тов? Скорее всего, нет. 

СВЕТЛАНА КОЛОСОВА
ПРЕЗИДЕНТ КОНСАЛТИНГОВОЙ 
ГРУППЫ 

Я поддерживаю такую идею, 
это вполне нормальные люди 
с точки зрения их ментальных 
потребностей. Но еще надо 
понимать, насколько человек 
паталогичен. Если это у него 
седьмая судимость, он точно 
не будет работать ни при ка-
ких условиях. В целом, если 
посчитать число заключен-
ных, которые выходят на сво-
боду ежемесячно и ежегодно, 
то получится цифра, значи-
тельно превышающая 150 ты-

сяч человек. И все эти люди 
вливаются в наши ря-
ды. Устраиваются на работу, 
адаптируются к жизни. Таким 
образом, большинство людей, 
выходящих из мест лишения 
свободы, не хотят опять там 
оказаться. 

ТАТЬЯНА РАЗУМОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ КАФЕДРОЙ 
ТРУДА И ПЕРСОНАЛА 
ЭКОНОМИЧЕСКОГО ФАКУЛЬТЕТА 
МГУ ИМЕНИ М. В. ЛОМОНОСОВА

Идея звучит хорошо, но надо 
понимать, что не получится 
привлекать людей, которые 
находятся под следствием. На 
этом этапе человек не сможет 
работать. А вот на стадии, ког-
да человека уже признали ви-
новным и осудили, и он попа-
дает в места лишения свобо-
ды, он и так работает, если 
трудоспособен. И хорошее 
решение направлять специа-
листов работать по их профес-
сии. Но этим людям необходи-
мо профилирование. Если, 
например, профессионально-
го строителя сажают шить ва-
режки, ему надо переучивать-
ся. При этом есть аналогичное 
учреждение, которое занима-
ется строительством, — вот 
там он и пригодился бы. 

Российские ученые из ВНИИ труда предложили при-
влечь 150 тысяч заключенных для увеличения числен-
ности рабочей силы в стране в условиях дефицита ка-
дров. По мнению экспертов, использовать новые кадры 
можно в интересах бизнеса и госструктур. 

вопрос дня

Подготовил ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Бездомная 
Олимпиада

Международный олимпийский коми-
тет разыскивает хозяина. Хозяина 
Зимних олимпийских игр 2030 года. 
Однако пока таковой никак не нахо-
дится. Виной всему экономический 
кризис в странах и городах, способных 
принять Игры. Все чаще и громче зву-
чат заявления, что зимнюю Олимпиа-
ду можно было бы провести и коллек-
тивно. То есть разделить расходы на 

Игры между несколькими странами-хозяйками. 
Но желающих пока не наблюдается. Ведь известно, что 
зимние олимпиады при всех вложениях не окупятся никог-
да. Многим странам просто не нужны бобслейные и конь-
кобежные трассы, которые не пользуются популярностью 
у масс, а значит, не приносят денег. Плюс проблемы с рос-
сийской сборной, которая никак не хочет делегировать на 
Игры спортсменов-предателей, отказавшихся от своей 
страны, гимна и флага. А это значит, что фигурное катание 
будет унылым, хоккей местечковым, да и ряд других видов 
спорта, включая лыжи и биатлон, без 
русских выглядят скучно и блекло. Не-
когда желание провести Олимпиа-
ду-2030 высказывали японский Сап-
поро, американский Солт-Лейк-Сити 
и канадские Уистлер и Ванкувер. 
Из этого квартета до недавнего време-
ни «в живых» оставались только амери-
канцы, да и те поняли, что вряд ли по-
тянут — им ведь в 2028-м еще летние 
Игры в Лос-Анджелесе проводить. Вот 
и решили заявку Солт-Лейк-Сити пере-
нести на 2034 год. Получается, что 
олимпийцам зимних видов спорта со-
ревноваться просто негде. 
Сегодня есть только одна страна, кото-
рая готова взять на себя груз расходов, имея в знаменате-
ле заботу о будущем поколении и заботу о наследии. Это 
Россия. Все остальные страны пекутся только о прибыли. 
Хотя в современной политической ситуации это не так 
просто. Как пример, плачевная ситуация в Международ-
ном союзе конькобежцев (ISU). Руководство призналось, 
что отсутствие на соревнованиях фигуристов из России 
приводит к тому, что организация больше не получает до-
ходов от медиаправ и рекламы. А резервный фонд ISU сей-
час тратится на компенсацию этих потерь. Все знают, что 
именно российские фигуристы придавали соревновани-
ям колоссальный уровень зрелищности. И даже несмотря 
на это, союз отказался допускать сборные России и Бело-
руссии до соревнований. Сделано это было после показа-
тельного финансового отчета за 2022 год, который под-
твердил серьезные убытки организации. Это коммюнике 
по убыткам было банальным выпрашиванием денег у ва-
шингтонских заправил, которые сами же и разослали по 
профильным олимпийским комитетам «директиву о не-
допуске» россиян. И функционерам из ISU абсолютно на-
плевать на то, что фигурное катание в мире не развивает-
ся. В итоге олимпийское движение замирает, а вернее, 
замерзает, постепенно впадая в кому.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ПЛОТНИКОВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Конференция
«Охрана труда»
https://biot-asiz.com/
онлайн
22 июня, 10:00, бесплатно
Ассоциация разработчиков, 
изготовителей и поставщиков 
средств индивидуальной за-
щиты проведет конференцию 
по охране труда. Эксперты 
обсудят автоматизацию подбора 
СИЗ при переходе на Единые 
типовые нормы, а также 
проведут обучающее занятие 
по работе с новым реестром 
Минтруда России.

Консультация
Работа по договору 
гражданско-правового 
характера
https://afi sha.timepad.ru/
event/2440477
онлайн
22 июня, 11:00, бесплатно
Директор департамента юриди-
ческой практики по трудовому 
праву крупного сервиса по по-
иску работы Александр Южалин 
расскажет, чем вид трудо-
устройства по ГПХ от личается 
от работы по трудовому 
договору. Объяснит, нужно ли 
регистрировать ИП или самоза-
нятость для работы по ГПХ. 

Тренинг
«Как ставить цели, 
чтобы их достигать»

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1
Центр ГБУ «Моя карьера»
22 июня, 10:00, бесплатно
Эксперты центра научат опреде-
лять приоритетные сферы жизни, 
использовать технику «Колесо 
жизненного баланса», формули-

ровать цель по системе SMART 
и выстраивать ресурсный план. 

Вебинар
«Привлечение клиентов»
https://puls-tsen-event.timepad.
ru/event/2466046/
онлайн
22 июня, 14:00, бесплатно
Эксперты крупной торговой 
площадки на реальных при-
мерах разберут технологии 
привлечения клиентов.

Конференция 
Дизайн интерьеров 
ресторанов

 Измайлово
Измайловское ш., 71, корп. 2б
Гостиничный комплекс 
 «Измайлово Beta»
23 июня, 10:30, бесплатно
Седьмая Всероссийская 
 конференция по дизайну 
 интерьеров ресторанов и объек-
тов HoReCa — 2023 объединит 
ведущих экспертов, специ-
алистов по созданию офисных 
пространств, архитекторов 
и дизайнеров.

Встреча
Новые возможности 
интернет-рекламы
https://afi sha.timepad.ru/
event/2435292
онлайн
23 июня, 12:00, бесплатно
Конференция для специ-
алистов, которые ежедневно 
запускают полноценные 
рекламные кампании и соз-
дают специальные проекты. 
Эксперты объяснят, какие 
фишки и в каких комбинациях 
можно применять для более 
эффективной работы в интер-
нет-маркетинге.

деловая афиша

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1 000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

КоллекционированиеЮридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 133, 158

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63
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